

# 官報

号外 昭和二十二年十月一日

## ○第一回 参議院会議録第三十四号

昭和二十二年九月三十日(火曜日)午前  
十時二十三分開議

議事日程 第三十四号

昭和二十二年九月三十日

午前十時開議

第一 自由討議

一、所見開陳の範囲

水害対策

二、発言者の数 十三人

緑風会五人、社会党、民主党、

自由党各二人、無所属議会、

共産党各一人

三、発言の時間

二時間三十分

発言の総時間

一分間

第二 日本国沿岸に置き去られた

船舶の措置に関する法律案(内閣提出、衆議院送付)

(委員長報告)

○議長(松平恒雄君) 諸般の報告は御異議がなければ朗読を省略いたしま

す。

去る二十七日議員から左の質問主意書を提出した。  
松平恒雄君提出  
小林勝馬君提出  
新谷寅三郎君提出  
丹羽義蔵君提出

報告

官報号外

昭和二十二年十月一日

参議院会議録第三十四号 議長の報告 会議 演説

議事日程変更の件 日本国沿岸に置き去られた船舶の措置に関する法律案

四二五

週期栽培法の普及実施に関する陳情書

第三百二十七号 同胞救済金の償還に関する陳情書

第三百四十八号 在外同胞引揚促進に関する陳情書

第三百三十七号 千葉県長生郡茂原乾穀所の設備を縣益米業会に提出したことに関する陳情書

第三百四十二号 農業協同組合法案に関する陳情書

第三百四十九号 富士山ろく開発農業用水事業促進に関する陳情書

第三百四十五号 三方原揚水事業に関する陳情書

第三百五十号 農業用水事業促進に関する陳情書

○議長(松平恒雄君) これより本日の会議を開きます。議事日程変更につきお詔りいたします。この際議事の都合により、議事日程第二及び第三を先に議題といたしたいと存じます。御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

第三百四十九号 魚價引上げ並びに高級魚の自由販賣に関する陳情書

○議長(松平恒雄君) 御異議ないと認めます。

第三百四十九号 魚價引上げ並びに高級魚の自由販賣に関する陳情書

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕





述べられ、採決の結果、全会一致可決すべきものと決定したのであります。

尙この際諸君の御了解を得て置きた  
い問題があります。と申しますことは  
九月二十七日この委員会において運輸

大臣より特に発言を求められまして、現在の船舶運営会が本日を以て存続期間が切れるのであります。従つて、今

毎ヶ月間延長するなどしごとに付して、政令を以てこれを施行したいといふ申出があつたのであります。で、運輸

大臣の説明の要旨を大体申上げますと、  
船舶運營会は、戦時中總動員法に基ず  
く海運管理令によつて設立せられたの

でありまするが、総動員法は、昨年九月運當会関係を除いて概ね失効となつたのでありまするが、船舶運當会は連合

車との関係上どうしても存続の必要があり、その後二回に亘つてボッダム宣

その効力を延長し、今九月末日即ち本日を以てその存続期間が終了するこ

ことにならでいるのであります。運輸大臣におきましては、船組運営会が戦時組織でもあり、又基盤法規の関係にお

ましても右に申すような関係にありますので、これが改組について確乎た方針を立てるべく、関係方面と最後

で極力折衝されたのであります。が、  
分事が急に迫つておりますので、未  
完全なる了解を得るに至つておらな

そこで関係方面的の了解或いは希望  
ありまして、今回再び政令を以て海  
洋管理令の効力を延長しなければなら

ことになつたことは誠に遺憾である  
右の事情であるからして特に了  
を得たいとということを申述べられた  
であります。そこで本委員会といた  
ましては、現在議会は開会中でもあ

り、政令による処理ということにつきましては事が重大でありますので、これを慎重に取扱わなければならぬといたしまして、速記を中止いたしまして、突込んだところの質問があつたのであります。要するに現在の船舶運営会は國家管理であります。諸君も御承知の通り、この運営会は年々赤字に赤字を続けております。又一面におきまして物動計画と配船計画が伴わざるがために、従つてこの運用といふものがよく行つております。私はこの点について非常に遺憾に考えております。従つて民意の暢達も十分でない。又運輸当局の意向もたしましても、只今運輸大臣の申述べられました通り、現在の運営会は改組しようという考でありますけれども、事急であります關係におきまして、未だ關係方面の了解を得るに至らぬということを申しておられるのであります。故に将来は戦前の常道に復して、いわゆる官民還元にせねばならぬという氣運が相当に濃厚であります。この委員会においても、これらに対する質問があつたのであります。併し終がら今申上げまする通り明日に迫つたおきましては、全会一致承認をすることに決定をいたしましたのであります。○議長(松平恒雄君) 別に御発言もなければ、これより本案の採決をいたします。委員長の報告は可決報告でござります。本案全部を問題に供します。

「起立者多數」

○議長(松平恒雄君)　過半数と認めます。よって本案は可決せられました。

り、日程第三を後に廻したいと存じます。御異議ございませんか。

「異議か」と呼んでおあり  
○議長(松平恒雄君) 御異議ないと認  
めます。

○議長(松平恒雄君) 連輸大臣より水  
害の状況報告のため発言を求めるとして

おられます。この際許可いたします。苦  
米地運輸大臣。

○國務大臣(苦米地義三君)　今次の水害につきまして、去る二十一日取敢えず

御報告を申上げて置きました運輸関係の被害及びその復旧状況につきまして、その後の経過を御報告申上げたい

と存じます。

したもの、総計八百七十八件と申上げましたが、最近の数字によりますと総計九百十三件に及んでおります。そ

中、築堤の崩れましたものが百八十二件、切り取り土砂の崩壊が二百十七件、

線路の流されたものが二百十二件、橋梁の傷みましたものが二十七件でござります。従つてこれらの被害

に対する應急復旧用資材の件も、先般の御報告に比べまして多少増加いたす見込でござります。即ちレール及び附屬品、枕木等は大体變りございませんが、鋼才類が六百三十トン

に施工ましたし、木材は九万五千石に、セメントは七千四百トンに、いずれも増加する予定でございます。次に鉄道の不通となりました線区は六十線区であります。その中で、復旧開通いたしましたのが四十八線区でございまして、未だ不通の個所は十二線区となつております。即ち現在不通個所の主なるものについて申上げますと、東北本線は久喜、古河間の一箇所であります。この中、栗橋、古河間は來月の五日開通の予定であります。併し久喜、栗橋間は線路が非常に流されておりますので、目下のところ來月十五日となる見込でござります。上越線は目下敷島まで開通いたしましたが、敷島、沼田間はその後実地調査の結果、盛り土、切り取りだけでも一万数百立方メートルに達する見込でござります。常磐線は鶴見、金町間の不通個所の中、下り線單線だけ去る二十七日開通いたしまして、一應全通いたしましたが、複線開通は來月五日の予定でござります。中央線の大月、笛子間の被害は意外に大きくなりましたが、目下盛り土の本復旧作業を進めておりますが、十月十日頃までかかる予定でございます。奥羽線は、湯澤、十文字間は昨日午後試運転を済ませまして、本日より開通いたしまして、これ亦全通りました。總武線は去る二十七日單線開通いたしまして、昨二十九日複線が開通いたしまして、これ亦全通りました。

越、常磐、奥羽、總武の四線が開通したし、東北、中央両線も近く開通を予定でありまするので、被害が甚しかつた割合には比較的早く開通を見、輸送に対する影響を最小限度に止め得ましたと存じます。併しそれにいたしましても、十月分の貨物輸送に対しましては約六十万トンの輸送不実ができた次第でございます。勿論これに対しましては、尙残されました不実個所の復旧工事をできるだけ促進いたしましたが、開通させようとしていたしますと共に、他方すでに開通いたしておりまする線を最大限度に利用いたしまして、迂回輸送等により、できるだけ輸送減の影響を少くするよう努力いたしております。最近漸く沿岸につきましても、上越線、東北線不通の間は、新潟方面の分は信越線、富山石川方面のものは北陸線、東海道線を通しまして、京浜地方に輸送いたしております。尙地方鉄道にも、東武鉄道や京成電鉄等、その後被害地域が拡大されましたが、これ亦鋭意復旧に努めました結果、不通区間も漸次少くなり、両線共おののく二箇所を残すのみとなつております。

方面に新らしく航路を開きまして、旅客の海上輸送を行い、旅客十万一千人輸送の実績を示しております。更に又横濱港に到着いたしました輸送食糧は、直ちに汽船又は機帆船によりまして岩手、青森、宮城の方面と、千葉県下に中継輸送を行いまして、水害地に対する食糧輸送の確保に努めた次第であります。以上甚だ簡単でございますが、運輸関係の最近までの情報御報いたします。(拍手)

○ 稲長(松平相雄君) 昨日に引続い

て、関東地方水害状況の実地調査派遣議員團の報告を求めます。栃木県調査班、植竹春彦君。

○ 植竹春彦君(登壇、拍手)

○ 植竹春彦君 栃木県の水害報告を申

上げます。栃木県の地勢は、丁度本院

のこの講場のような地勢であります

て、即ち露場の正面からこの壇上の方

へ向つたような地勢であります。南は

低く豊饒なる沃野を成しております。

北は一部集落の高原から那須野原の高

原が相列なり、更に北部は山岳重疊し

た森林地帯に被われております。この低

い南の沃野には、西北から流れおりま

す渡良瀬川の本流があり、それはやがて

東いたしまして更に南へ茨城県の方へ

流れております。鬼怒川は縣北から南

へ流れております。那珂川の本流は縣北

から東南へ、水戸の方へ出ております。

この三つの大きな川の中、鬼怒川と渡

良瀬川とが今回最も暴風を逞しくした

ものでございます。その三つの川には

無数の有名無名の河川が流れ込んでお

りますが、今向は、これはと思いま

する空名もなき小さな川、或いは清

川のごとき小さな川に急激なる出水を

告いたします。(拍手)

○ 植竹春彦君(登壇、拍手)

○ 植竹春彦君(登壇、拍手)</

玉石の河原であつたのではないかと思われるようだ。ただ一面の玉石の河原に化しておつたような次第でございました。いかにも今回の水害が激甚であつたことを証することができる存じます。又そこには獨立小屋が一つ立つておりますて、四つの位牌が置いてございました。それに礼拝いたしましたところが、その者の申しますのに、余り水勢が早いので水だという声を聞いて外に出た時は間に合はない、これではいかんと直ぐ家に入つた、水は胸まであります、母も妻も子供四人も水のところに浮いておつた。これを拾い集めまして押入に抛り込み、更に屋根を突き破りまして棟の上に跨つていた。これはやがて流れで来る材木と電線が…電柱は底が浮いてしまいまして、電線が材木にせかれて押流されまして、電線に触れるものはすべてこの激流の中に埋没してしまつた。やがて自分の家は埋没しまして、無我夢中でその主人公一人と小さい子供一人助つただけで、親と妻と二人の子供と四つの位牌がそこに飾られるようになつたといふことを聞きまして、もう悔みの言葉も殆んど出ませんで、ただ無言で手を合せて参りました次第でござります。

は高松宮殿下をしよつちう御先導申上  
河川課長、庶務課長等が、絶えず縣廳  
の方から十分調査に對しまして便宜を  
與えてくれた次第でございます。一行  
は縣北の方面を限なく視察いたしまして  
て、前に申しました五十里堰堤、鹿  
沼、楠木、佐野を通過いたしまして第三  
日目に更に足利に戻り、東京に帰つ  
て参りました次第でございます。お互  
が一日も早く治山治水の政策を根本的  
に樹立いたしまして、これを推進し、  
國家百年の安定を國られんことを本院  
を通じまして希望いたします次第でござ  
ります。(拍手)

が降つておりましたが、これが十三日になりまして、いよいよ本格的の雨となりまして、同日カスリーン台風発生の氣象特報が発せられるに至り、十四日、十五日と降り続き、その降雨量は十三日以來合計三百九十二七ミリに達しております。これは從来最高の出水と言われます明治四十三年書時の三百三十七・六ミリを超えるもので、実際に群馬県の最高記録を示すのであります。これがたな縣下各河川は一齊に増水し、殊に戰時中及び戰後時の濫伐過伐が禍いして、その増水振りは著しく、利根川は前橋市において既往の最高水位四・八メートルに対し、今回の出水五・三〇メートル、渡良瀬川の勢多郡において四・六メートルに対し四・六〇メートル、これは殆んど同じじであります。谷田川の邑樂郡において二・九三メートルに対し四三・五メートル、利根川の極めて上流であります水上におきましては六・〇〇メートルに対し八・〇〇メートルを示しておりますが、これらは未だいずれも今回の出水氾濫河川の中では下流に属する赤城山頂鈴鹿岳附近に湖沼がありまして、大沼と申しますが、この大沼に源を發して西流し、上越線沼田の下流土キロの地点で利根川と合する沼尾川は延長五里、この沼尾川の両岸は即ち多郡の敷島村でありまして、沼尾川が敷島村を横に長く貿流しておるのであります。ですが、この川の両岸における山は多く、この川の流失は美に三百二十五町歩と言わわれております。その内訳は針葉樹林五十五町歩、闊葉樹林一百七十町歩、竹林五町歩

歩であります。外にこの両岸におきましては、  
しての流失といたしましては水田の流失  
失が四十町歩、畑の流失百五十町歩、そ  
れに家屋の流失が住家は百六十六戸、  
附屬建物が四百十八棟、水車が十七塘  
ございましたが、これは全部一つも残  
らず流失いたしております。尙ほ人員の  
被害は、死亡及び行方不明がこの一村  
で八十三名、家畜の流失は二百七十九頭  
という全く驚く外ないところの損害を  
蒙つておりますけれども、この川は平素  
は僅かに川幅二三間のものであつた  
といふことであります。併し私共が記  
りました時にはその面影もなく、小さ  
い石でも二、三十貫から、大きいもの  
は五百貫、或いは千貫もあるのではないか  
と思われるくらいの石が見渡す限り  
積み重なつて、その石の積み重なつ  
たその幅が四十五メートルとなつて、  
直ちに両方の山林の山崩れに巻してお  
るという状態であつたのであります。  
この川の最も下流は上越線の下をぐる  
つております。即ちこの川の上に上越  
線沼尾川の橋梁が架かつております  
が、この橋梁は両岸の橋脚がコンクリ  
ートでできておりまして、その橋脚の  
内側の幅が六十尺でありましたが、  
方のコンクリートを恰も一本の柱のよ  
うに残しまして、他のコンクリートの  
鉄橋、レール諸古跡方もなく押し流さ  
れまして、現在二百五十尺の川幅に至  
岸を削り取つておるのであります。其  
長の説明によりますと、十五日の午後  
四時頃万雷と言つてもまだおろかなう  
な音を立てながら、幾十尺、幾十丈  
の眞白な水しぶきを立てて、どつと  
時に下流に向つて來たと言つております。  
馬、埼玉、栃木、茨城、東京、神奈

川、山梨、静岡、それに東北の岩手、宮城、福島の十一県の死者及び行方不明の合計は、昨日の内務省の発表によりますと千四百九十四名であります。赤城山の前面を流れる白川が、群馬縣のそれは実にその四八%當る七百二十八名を占めているのであります。赤城山の前面を流れる白川は、勢多郡富士見村、南橋村を、荒砥川を、同郡大胡町を、又柏川は勢多郡柏川村から佐波郡赤堀村を南流して平面地至つて、桃ノ木、又は廣瀬川に入り、更に境の南の方において利根川に合るのであります。以上の三川はいずれも沿尾川同様三四間幅の川である。も拘わらず、富士見村、大胡町、柏川においていずれも百五十メートル乃至二百メートルの幅を以て百貫程度石が幾百となくころがつておるのであります。すべての田畠、宅地がこれらの石の下になつてゐるのであります。田地の復旧すらもなかなか容易ではないといふふうに感じたのであります。而してこれらの地点は、いずれほぼ同時刻、十五日午後三時乃至六の間に一時に出水したと申しております。これらの川全部が集つてゐる伊勢崎市は、一段低いところに廣瀬川が流れ、上町という名前がついておるかぎれませんが、高いところに柏川が流れてゐるのであります。こんな差のいた町であるにも拘わらず全市浸水しております。この伊勢崎市の全市水しましたのは午後六時頃から九時にかけてであつたと申しております。桐生市の水害は、渡良瀬川と桐生川は三百五十三戸、人員の死亡は百十一名となつております。

三屋の頃漫をつれ知流勢ま時もまでしらあの乃川にすす。に村ははあにすよ不

下流地方の水害地を観察いたしました。群馬縣は、今度の水害のまるで縮圖のような感しがいたしました。極端な上流と極端な下流を備えております。即ち下流の邑樂郡は主として冠水による被害でありまして、全郡の水田は一萬町歩といわれております。その一万町歩の水田中、二十三日現在四千町歩が水底にあります。私共観察員は伊奈良村附近より西谷田村に舟を以て渡りましたが、深い所では専十数尺の深さがありました。當時水は殆んど停止して流出しておりません。一日平均五寸ぐらいいつ引いているということであります。これが冠水の主要原因でありますところの海老瀬村の渡良瀬川決壊点を私共は観察いたしましたが、この決壊点は邑樂郡海老瀬村宇北地先の八十九メートルと東谷地先の百七十メートルの二箇所であります。決壊は十五日の午後十一時半頃であつたとのことであります。決壊の原因として、一、渠橋附近合流点より利根川の水が逆流して参り、全体的に今回の出水では利根川の水が、約二時間だけ渡良瀬より早く出たと申しますが、逆流してここまで参り下工事中であります。この地点で落合したこと、これが一つ、第二は、その時は附近に遊水地がありまして、内務省が八百町歩の耕作地を作らんとしていたわけでございます。その堤防がありますが、この堤防が邪魔して上流から渡良瀬の水、下流からの利根川の水が打つかつて水位が上つて強力な圧力を堤防に加えたと思われること。それから三番目といたしまして、この地点は旧渡良瀬の流れていたところであつたため、地盤が非常に悪かつたこ

と。四番目は、堤防が低くて合流いたしました時に二十センチの溢流を見たこと、これらをそこへ出て參りましたこと、この農事関係者及び故老が申ししておりますので附加えておきます。更に全町の工事の八、九割に当るところの七百二十四町歩の收穫を全滅させたといふ新田郡尾島町の被害原因是早川の堤防、早川は利根川の支流であります。が、これ亦早川から利根川に逆流して参りまして、その逆流の水のために堤防が十八箇所一町内において決壊したものであります。これは詳細な専門的な調査をするものであると私共思つたのであります。

晴天の日、前橋、伊勢崎の線から見上げる赤城山は、その裾野の様子は誠に富士を彷彿とせしめる悠揚迫らないものがあり、一瞬の間に幾多の人命と住居、宅地、美田を葬り去り、且つ幾十時間の後遠く下流の埼玉、東京において幾十万の人々を侵水せしめたと思えぬ山谷を示しておりますが、近付いて見ますと、砾石、鍋割、荒山、鉢ヶ峯、黒檜の各山頂から、その直下の沢にかけて幾千数百と知れぬ赤らな山肌を見せております。縣当局の発表は今回の降雨による新生崩壊地及び山林流失の面積は四千町歩と発表しておりますが、その大半は赤城を中心とした地点であります。荒砥川の氾濫を受けた大河川は、最後に意見を加えまして報告を終ります。(拍手)

○副議長(松本治一郎君) 水害地報告はこれを以て終ります。

○副議長(松本治一郎君) 日程第一、胡町役場吏員の同川水流地域の実施調査の報告によりますと、湯ノ沢谷においては一箇所五十五町歩の難木湖集約地林が谷底に向つて直角に地に起し、対岸の山に谷底から逆に三十メートル乃至五十メートル押し上つて、いたしました。私共は下流の利根川は、現在のところは、自由討議、本日の自由討議は本院規則とのことであります。私共は下流の利

陳の範囲を水害対策といたします。会議時間は二時間三十分とし、各発言者

はそれもその制限時間を遵守せられることを望みます。これより自由討議を始めます。

〔遠山内市君發言者指名の許可を求む〕

○副議長(松本治一郎君) 遠山内市君。

○遠山西市君 自由党は柴田政次君を指名いたします。

○副議長(松本治一郎君) 柴田政次君の発言を許します。

〔柴田政次君登壇、拍手〕

○柴田政次君 今回の水害によりまして関東或いは東北各地に起りましたこの大水害は誠に悲惨なものがあります。申す迄もなくこの被害によりましたところのいろいろの問題が論議されております。併しながら私共疎懶に考

せねばならんと思います。從來の大藏當局は復旧工事費補助の支出には割合

の不足、苗木の不足その他最近に行わ

れておる。何故に怠つておるかといふことを唱えております。これは勿論私共

も同感でございます。伐ることは伐つてもその後の造林ということを今日怠つておる。何故に怠つておるかといふことはいろいろの点がござります。人

間の腹裡に纏めておりますために、いやが上にも山林の植林をしない。又

採算上から見ましても今日の山林の植

林は到底算盤が持てないのでございま

す。かようなために伐るは伐るけれども、植林はしないというのが、そこに

あります山林の再分配、こうしたことは國民の腹裡に纏めておりますために、

いやが上にも山林の植林をしない。又

伐し復旧のみに努力することなく、これと並行して洪水氾濫の原因に適当なる手段を加えるのでなければ、復旧

そのものの意義もなくなることを銘記、併し復旧のみに努力することなく、

これと並行して洪水氾濫の原因に適当なる手段を加えるのでなければ、復旧

そのものの意義もなくなることを銘記、併し復旧のみに努力することなく、

これと並行して洪水氾濫の原因に適当なる手段を加えるのでなければ、復旧

そのものの意義もなくなることを銘記、併し復旧のみに努力することなく、

これと並行して洪水氾濫の原因に適当なる手段を加えるのでなければ、復旧

そのものの意義もなくなることを銘記、併し復旧のみに努力することなく、

これと並行して洪水氾濫の原因に適当なる手段を加えるのでなければ、復旧

そのものの意義もなくなることを銘記、併し復旧のみに努力することなく、

らん、それは申すまでもなく砂防工事である。砂防工事につきましては私共は誠に素人でございまして、これは山の形態或いは地質等によりましていろいろありますようが、先ず以て砂防工事の、私の聞いておりますところによりますと、溪流工事、即ち谷間々々の砂防工事でございます。これを急速に施行しなければ土砂の流出を防ぐことができないのでござります。或いは山腹の工事、いろいろ打つ手はあるのでございましょう。これらはあらゆる上流におきまするところの治山の最も根本的の重要な問題であると私は信するのでござります。これはいづれ本院の中にも相当の研究をなすつておる方々も沢山おありのことと信じておりますが故に、いずれこの問題を十分に御研究あらんことを偏にお願いして止まないのでござります。

痛感しておるのでございます。今日の利根川の堤防は或る場所におきましては両方の耕地よりも川の方が高いのでございます。誠に怪しい堤防になつておる所が數多いのでございます。これはもう到底今日の人力によつてあの堤防を作りましても、再び又覆えられるようなことがあるということを私は疑うものでございます。それで利根川の水の増し方といふものは、利根川ばかりでなく、私は支流における中小河川、これが即ちあの害をなすものと私は考うるのでございますが、これは利根川の支流ばかりでなく、到る処の大好きな河川の支流におきまして中小河川が大をなして溢れるのでございますので、これをどうしても防がなければならん。これはどうしても改修、つまり川の形ができるだけ水の流通をよくするようにして行くという点に私は重点を置いて行かなきやならん。大きな河ばかり國庫が負担をいたしまして今日やつておりますけれども、中小河川においても國が高額の補助を出しまして、十分の監督の責任があると私は痛感するのでござります。

れを負担すべきものと私は考うるものでございます。何故かと申しますと、うと、これまで耕地といたものは、或る一部地主の所有が最も多かつたのでございますが、御承知の通り農地法によりまして地主といふものは、来年三月を以て殆んどなくなる。須らく自作農者である。この自作農者にこの耕地回復の負担を貢わせるということは到底、でき得ないのでございまして、そうして又これは急速を要する問題でござります。来年の食糧事情に至大的の關係を有することと信じております故に、どうしてもこの問題を解決しなければならん。又すべて工事の施行につきましては、又いろいろ土木関係との問題が起るのでござります。私はその一例を見ましたり、或いは聞いておりますが、全國において数多いと存じまするが、つまり府県の土木関係と工事関係とが、一方は河川の保護維持のため堤防の構築に相当の技術的の考えを以ちまして、これだけ丈夫にすれば自分がの方はそれで事足りる。併しながら耕地の方におきましてはそらは行かない。やはり灌漑用水のために水量といふものに重点を置きまして、この灌漑のための水路の位置、或いは場所、こういふものにつきまして非常に騒擾を引き起こしてこの工事の進捗が非常に遅れておるというような例があるのでござります。これらはやはり総合的にお互に融和を図り、以てこの完璧を期するのでございませんければ、一朝にして今、次の耕地の回復は到底望み得ないのでござります。

とは、過日視察の通り茨城県における猿島郡の中川村の利根川の堤防決壟のことにつきましては、私共視察團いたしまして、すでに板野君から報告をしてあるのでござりまするが、これにつきまして私は誠に遺憾な点を一つ申し上げて見たい。中川村の堤防の決壟は、昨日御報告申上げた通り、開発團園におきましては、大体二メートル近くの堤防を切り開いてコンクリートの排水路を作つた。それは私共の見たところにおきましては、大体二メートル近くの堤防を切り開いてコンクリートの排水路を作つた。その作り上げたのは本年七月一ぱいで完成をしたという報告でございました。(しつかりやつてくれと呼ぶ者あり)それはいかにも脆弱性を持つた…完成とは言ひながら、例えて申しますれば何と申しますか、水田の蓋でございましょう。逆流を防ぐ蓋がこれが未完成であつたというようなことを聞いております。又コンクリートを据え附けた両面が非常に脆弱であつた。こういうことをそのままにしてしまつた。これはその堤防の監督は内務省であつた。内務省の多分船橋関東土木とか、或いは江戸川とかその辺はよく分りませんが、相當責任ある技師の方がおいでになつて、それを完成として引渡しました。それによりまして、地元の方々もいろいろ増水になつて来るといふ工事をいたしましたけれども、遂に力及ばずしてあの決壟を見ました。その結果のために、附近の人家が押し流され、人間の生命を取つた。かよくなことをしました内務省の責任は、どこに

あるかと、いうようなことになります。すなはち、私は明瞭なるところの責任を負うことは、当然だらうとか、ようによつて、信ずるにましても、山林の濫伐といふことを盛んにいたしておるのでござりますが、私共過日も聞きました通り、これは第二次の……

○副議長(松本治一郎君) 時間です。

○柴田政治君(続) 農地の関係上、非常に伝えておるというところでござりますが、これにつきましては、政府におきましても相当声明をいたしまして、何かこの措置を講じなければならんということを痛感いたしたものでございまして、誠に不徹底でございますが、一度私の意見を申上げます。(拍手)

〔梅原貞隆君発言者 指名の許可を求む〕

○議長(松本治一郎君) 梅原貞隆君。  
○梅原貞隆君 緑風会は岡本愛祐君を指名いたしました。

○副議長(松本治一郎君) 岡本愛祐君の発言を許します。

〔岡本愛祐君登壇、拍手〕

○岡本愛祐君 昨日及び本日に宜りまして、関東大水災の報告を調査團から拜聴いたしました。その中の御意見などを参考にいたしまして、水害対策について意見を開陳いたします。大水害に遭遇いたします度ごとに心ある國民が川を治めることに怠慢があつたこと、後悔いたしますことは、我が國土が崩壊し易い山岳を擁しながら、山林を伐り過ぎ、而も植林を怠つたこと、又測川を治めることに怠慢があつたこと、

○議長(松本治一郎)  
○梅原眞陸君  
指名いたします。  
○副議長(松本治一)  
の発言を許します。

議長(松本治一郎君) 梅原貞隆君、梅原貞隆君は岡本愛祐君を  
右にいたします。  
副議長(松本治一郎君) 岡本愛祐君  
発言を許します。

議長(松本治一郎)  
梅原眞陸君 緑  
名いたします。

郎君) 梅原眞蔵君  
風会は岡本愛祐君

これであります。我が國は戰争中、山林の非常特別伐採を行いまして、山林經營のマグナカルタとも言ふべき植桑案、これは林業上、山崩れの起らぬたのでござります。戰争後におきまして伐採の方法を定めたものでございますが、これも無視して極度に林木を伐り過ぎたのでござります。戰争後におきまして伐採でも、戰災復興用材や薪炭材等の増産のため、過伐を余儀なくいたされました。現在におきましては、林地も農地同様収上げられるとの声に従えまして、濫伐が続いているのであります。かくのごとくいたしまして、全國山林面積二千四百町歩、その六分の一が裸山になつておるのであります。大雨が降ると、從來は山林に蓄えられておりまして徐々に流れ出した雨水が、今ではどつと一時に流れ出します。而も裸山を崩しまして土砂を滾びますから、川床は降雨の度ごとに急速に上つて参ります。かような状態でありますから、一朝豪雨があると、河川は忽ち氾濫いたしますとして、土砂を含んで比電量が増した川水は堤防を押す力が甚だ強くて、決壊の原因となるのであります。それで水の不足も、水位も、堤防の圧力も、工事当時の予想外ということになりましてないだろうと思います。それで水の不足も、水位も、堤防の圧力も、工事当時の予想外ということになります。堤防決壊の言訳に、何十年振りの豪雨とか過去未有の出水とか、いふのだと考へます。かように考へて見ますと、水害の永久対策の第一は、山林の伐採に當つて治山治水をすることが最も要であるといふ場合が多いためであります。かくして見ますと、水害の永久対策の第一は、山林の伐採です。

分に考慮すること、これであります。一時の必要に迫られましても、施業案に背いた濫伐を嚴禁することが必要であります。木曾川筋その他山林經營が良好な所では、峻険極まる山岳を擁しながら、いかなる豪雨にも長く水害の厄を免れておるのを見ますれば、思ひ半ばに過ぎるものがあるのです。新規の開墾地も大雨に際しまして抵抗力が非常に弱い。容易に土砂が流逝してしまいます。終戦後の食糧増産対策といったしまして、大急ぎで作られた五ヶ年間に百五十万町歩の山林原野を開墾するという計画は、年度割の延長とか、予算の増額のみに止まりませんで、國士計画の一環として、水害対策の見地からも至急再検討を要します。(拍手)一町歩の山畑を無理に開墾することから、数百町歩の良田、良畑を失つてしまつては何にもならないのである。傾斜度が強くて樹れ易い山地は、開墾予定地から速かに除外することと、又開墾しても大して作物もできず、やがて外國から食糧が恒久的に入つて参ります曉には忽ち放棄されて荒地に帰するような林地は、現在の山林のままで置くことが必要であります。薪炭林についても、やたらに濫伐してはなりません。石炭や電力の不足を補うために、家庭用の薪炭の増産はもとより必要であります。併しすでに昭和二十一年度において、全國山林の全伐採量二億九千二百萬石の六一%に当る一億八千万石は薪炭材で占められております。薪炭林の伐採が用材林の伐採よりも、量においても、面積においても、遙かに多いのが現状であります。東北地方の水害、群馬、栃木、茨城等地の洪水も、これら里山の濫伐が祟つ

ていると認められております。これは調査團の報告でも明らかであります。政府は、冬の燃料の総合対策を樹立するに当たりまして、余りに過度な薪炭林の伐採に拘泥してはなりません。

次に水害対策上必要なのは植林の効行であります。これは柴田君もお話をございました。或いは説をなす人があるまして、現在の荒廃した裸山に対して、植林が治水上の効果を挙げるには、二十年の歳月を要するのであるから、植林よりも先ず砂防工事が第一であると主張するのであります。又いかに完全に植林しましても、異常の豪雨に遭つては水害を防ぐことができないと主張する人もあります。一應もであります。砂防工事はもとより必要である。殊に崩壊地の應急対策としてこれを至急に施行する必要があります。併し荒廃した山を植林しないで放任すれば、大雨ごとに土砂を流して崩壊を増します。折角の砂防工事も効果が非常に減殺されるのである。又特別異常の大豪雨でなくとも、しばく洪水の憂目を見ることになります。加うるに、植林は國民の日常生活に欠くことのできない木材の生産を永久に約束いたし、施設案に基く適度の伐採と相待つて、年ごとに水を治め、山を治め、永遠に國土を守ります。遠き慮りなければ必ず近き憂があるとは、即ち水害対策における植林の地位をよく言い表わしていると思います。

画で二百七十三万町歩に植林するとい  
う計画を立てております。ところが右  
の通り二十一年度は大失敗で、本年度も  
亦大失敗であります。それで明年度か  
ら五ヶ年計画の出直しをしようとして  
おります。この不成績の原因は、苗木  
の不足とその高値、人夫賃の暴騰、人  
夫の食糧難等が植林の実施を阻み、そ  
の上、山林の私有権に關する不安から  
植林をする民間人が殆んどないからで  
あります。平野農林大臣は先きに、私  
有林の面積を制限しないこと、山林の  
國有又は國管は考えていないことを声  
明されましたる併しその声は非常に小  
さい。もつと声を大にして全國民に徹  
底して頂きたい。(拍手)これが間接に  
水害の根本対策の一となります。政  
府は尙進んで苗木を無償又は僅少の代  
價で民間に交付し、造林の補助金も入  
費の半額以上とするように努力をして  
頂きたい。かくすれば森林所有者は安  
心して造林の実行に、山林の愛護に當  
ること疑いありません。要は五ヶ年計  
画というような机上プランを立てるこ  
とではなくて、植林そのものを速かに  
実行するにあります。今や元皇室御所  
有の御料林の全部三百三十二万町歩と、  
元内務省の所管であった北海道所在  
の國有林二百四十六万町歩とを合せ  
まして、全國の山林面積二千四百万町  
歩の三分の一を占めますところの八百  
万町歩の大國有林を農林省の林野局が  
一括經營するのでありますから、その  
責任は甚だ重大であります。これら國  
有林は峻嶮なる大山岳地帯に位するも  
のが多く、その經營の良否が直接治山  
治水の上に大影響を及ぼすのであります  
から、一時の收入を圖るに急にし  
て、過伐、濫伐に陥り、又は予算難と

か人夫難とかいうことに藉口して造林を怠ることは許されません。從來往々にして植林の國家予算が、いつの間にか他の用途に流用されましたかが、かかることは今後嚴禁しなければなりません。國会は國有林の經營に重大なる関心を持つておるものであります。(拍手)

次に砂防工事、河川改修工事を徹底的に実施することは言うまでもなく必要であります。これには多大の資材と予算を必要といたしますが、万難を排して至急に実施しなくてはならない。先程もお話をありましたように、太藏省で予算の出し惜しみをし、不完全な工事を施行しては何にもなりません。「文書のみの旨知らず」ということになります。先般木村内務大臣は本院で、今回の利根川の決壊個所は戦争のために改修工事を中止した所に当ると御報告になりましたが、利根川、渡良瀬川、江戸川の合流点附近は昔から治水上の要所であります。権現堂の堤が決壊すれば千作方面に至るまで大洪水になるということは昔から言い傳えられています。それがために莫大な費用と永年の歳月を費やして築かれてつあつた利根川の堤防であります。それが今一步というところでかかる要所の工事を延期したから、今回の大水害を招いたといふことになると思います。歷代内閣の怠慢といふべきであります。(拍手)水害対策上頭門の一針として長く國民の肝に銘すべきことであります。堤防その他河川改修施設の保全につきましては、当局はもとより國民一般も常にその重要性を認識し、堤防を築園に使用して、「もぐら」の繁殖に任せたり、櫻を植えて地盤を緩めたりして、



あります。この度の水害において増水速度が非常に早くなつたことについて、識者は、この原因が戦時中の過伐保全とは植林によつてその過半が解決されると言つておりますが、私も全く同感でございます。荒廢した山林を本然の姿に戻すために、漁獵りのように見えますても、この植林は根柢よくやることが水を治める近道であるといふ意見には同意を表する者でござりますが、これのみに頼ることは必ずしも十分でないのでありまして、これと並行して同時に砂防を行わなければならんと固く信じる者であります。即ち水害防止の恒久対策に重要な部分として、且つ早急に着手いたさなければならない事業として植林は勿論大切でありまするが、同時に砂防工事を行い、河川の改修復用は当然その完璧を期さなければならんと存ずるのであります。水を治めんとする者は先ず山を治めよとの金言は、治水の総合計画の必要を説いたものであると存するのであります。水を治めんとするは先ず山を治しておるものであるということを強調いたしますと共に、諸君の十分なる御認識をお願いいたしたいと存するのをございます。

第二は、治水治山等のいわゆる水に  
関する行政の統一についてあります。  
このような大水害に見舞われます  
と、誰もが治水治山の問題に大きな  
関心を持つことは申すまでもありません。  
政府においても、國会においても  
大いに論議される。併し河川の水が減  
じ、被害地の水が引きますと自然に水

消えになるのが人情の常であります。あれだけ声を大にした事件であつたに拘わらず、その結末の発表を見ない内に有耶無耶に葬り去られ、徒らに過去の思い出、後日の語り草になつてしまふ場合が多いのでござります。併しそれでは直接災害を蒙つた多数の國民に申つてはなか／＼諦められん心持がいつまでも残るでありますよりし、犠牲となられました方々に対しても誠に由衷がございません。私は政府が緊急の對策を立て、臨機の措置を実施いたしますことは勿論であります。この大水害が一つの大きな戰災に繋がるものであり、この災厄を永遠に除去し、國民が恐怖と欠乏から免かれ、平和のうちに生存する機会を保障され、農業經營の安定、その他國民生活の幸福を確保するために、政府は速かに恒久的復興計画を立て、着実に実行に移すべきことを切に要望する次第でございます。これがために特に治水、利水に関する行政を一元化し、やもすれば頭を擡げようとする行政各部門のセクションナリズムを一擲して、総合計画を強力且つ能率的に実施する機關を整備します。私はこの点についても一つの実例ヨナリズムを提供いたしたい。これは利根川の治水と直接關係を持つものであります。内務省、後者は農林省の所管であります。利根川放水路は戦時中工事の計画であり、その第二は、印旛沼、手賀沼の干拓事業であります。前者は、いざれも東京湾へ水を流そうとするものであります。利根川放水路は戦時中工事

川治水の重要な施策の一つとして恒久的対策の中から見てこれをいかに処置するか、利権をいかで調整するか、又両者をいかに調整するか、利権と水害の対策中に織り込み、速かに具体的決定をいたすよう、この際政府の反省と決断とを要望いたす次第であります。(拍手)私はかねてから治水、利水等、水に関する行政は統一すべきものであると考えておりますが、水源涵養の造林、河川の荒害防止の砂防、灌漑との河川、水力資源としての河川等の企画を統一する必要があると存じます。而してその企画がバランスを保ちつつ強力に実施されなければなりません。近き将来、政府は行政機構の全面的再検討を行わんとする意旨に則つて、治水、利水を対象とする行政機構を整備し、恒久対策の実施に万遺憾なきを期せられたいのであります。これと共に、恒久対策を確立するために、速かに内閣に一大審議機關を設置し、全智全能を傾け、その結果を詳細に亘り國民に明示いたさなければなりません。これら審議機關の設置によりまして、これら審議機關の設置によりまして、國民の期待に應えられることが可能であり、土木技術を根幹とする我が国技術部門の革新発達を促す契機を作るものでありまして、土木技術關係も、その技術力を如上の目的に集中させられ、國民の期待に應えられるところは、もとより本懐とせられるところ

に、國会に查問委員会のこととき岩間機関を設置せられんことを提倡するものであります。速かに結論を得まして、一切を國民の前に公表し、國民に批判の機會を與えると共に、その理解と協力の下に、禍を轉じて我が國百年の大計の基礎となしますように、私は衷心から急願いたして止まないものでござります。

終りに、私は連合軍の好意ある御援助、政府並びに地方當局、その他關係者の懸命な努力に対しまして、衷心から感謝いたしますと共に、土木關係技術者各位が現下の重大なる使命を認識されまして、我が國土木技術の権威と、名譽と、復興のために、折角精進せられますよう切望いたして止まない次第でございます。御清聴を感謝いたします。(拍手)

〔千田正君発言者指名の許可を求む〕

○副議長(松本治一郎君) 千田正君。

○千田正君 無所屬懇談會は岩間正男議員を指名いたします。

○副議長(松本治一郎君) 岩間正男君の発言を許します。

〔岩間正男君登壇、拍手〕

○岩間正男君 無所屬懇談會は、その道の専門家でありますところの兼岩幹一君を今日の自由討議に予定しておつたのであります。不幸にして兼岩君は病氣で只今臥床いたしておりますので、私が緊急代りまして、この責を承ぎたいと思うのでござります。従つて私は専門的なことを申上げることはできないで、甚だ断片的になると想うのでありますけれども、私の体験を通じました点につきまして率直に所見を披

遡りたいと思うのであります。

間演説の際におきましたて、我が無所屬  
癡談会の千田正君が、この水害対策に  
つきまして實に重要な發言をいたし  
たことは、皆様のすでに御記憶にある  
ところと思うのであります。若しあの  
際の發言が重要な問題として政府当局  
に取上げられまして、今日これが具体  
化を急がれておつたならば、この度の  
大きな水害に対して適當な役を果すこ  
とができると思うのでありますけれど  
ども、残念にしまして、このことは  
遂に行われなかつた。而も更に第二  
の警告であるところの東北の大水害  
がその後発生いたしたのであります  
けれども、この時の対策におきまし  
ても、十分なる措置がとられたと  
は考へることができないのであります  
。果せるかな、四ヶ月後を出でず  
して、この度の実に未曾有の大水害に  
逢着せざるを得なくなつたということ  
は、我々の深く悲しむところであります  
。政局が非常に混沌としておつて、  
問題が又山積みである、この処理に当  
らされているところの當局の苦労といら  
うことと、一應察せられますけれど  
も、若しあの際一片の御智と、断乎と  
した見通しと、更にこれを裏附けると  
ころの強力な政治力があつたとしたな  
らばどうであるかということを、私は  
今日考えるものであります。警告はあ  
る様にしてすでにあつた。併しながら  
先程申しましたように、これに対し  
て何らの措置が講ぜられなかつたこと  
は残念の極みであります。成る程今次  
の災害を見ますといふと、九百ミリと  
いう、恐らくは四十三年の水害におけ

る當時よりも大きな降雨量を持つてゐるということは、今次の天災のこれと争われない一つの事實であります。ことにこの降雨量が実に短時間の内になされたということ、そのための恐らく今までの設當にしては到底もの排水が、なし遂げることができなかつたといふところに一つの今次の水害の大きさと特徴があるということを無論考へるものでありますけれども、これに對するところの方策が実は今次の戰爭、つまりの戰爭の中に深い根があるということを、我々はここで思い起さなければならぬと思ふのであります。詰りしていろいろな堤防の修理、それから治水その他他の水害対策において、戰時中荒廢したところのこの戦力を以てしては十分にこれを收拾することができなかつた。こういうような形において、今まさにさまざまと戰争當時におけるところの災害を再び我々はここで嘗めている。戰争の災害がこのような形で現在現われておるという姿を思ひ起さなければならぬのであります。これに対しまして、我々は再びこの災害を繰返さない、といふところの断乎たる決意を以て、この水害対策を成し遂げなければなりません。いかに大きな方針、いろいろな施設について縦横の論議をなされましても、これに対し適切なスピーチのあるところの強力な政治が行わなければなりません。私はこの辺の菖蒲、十日の菊というような感情などあるとおも抱かせられておる。今日國民はこの政治の形態に對して、スピーチ

のないことを非常に歎いているといふふうに思われる所以であります。(拍手)この点に対しまして、今次のあの震災が進されるべきであつたと思うのであります。私は今度の水害に当りまして、ひそかに江戸川におけるところの水害の様子を独り视察をいたしたものでありますけれども、あの江東に水が參りました二十二日の夕方、平井を降りまして、それから小岩まで鉄橋を歩いて参つたのであります。そうしますと、いと、鉄橋の上は老若男女が、沢山の人があそこを通つておる。而もそれらの中に重い荷物を背負つた老婆が、目眩いをするよ<sup>ウ</sup>なあの鉄橋の枕木の上を越えて行く。そういうような所を困難をしまして現地に辿り着いて見たのであります。そうしますと、あちが小屋掛けをして、何千という世帯があそこには並んでおるのであります。水は門の上まで來ておる。そしてその辺にいろいろなものが漂流しております。その中には曾て家庭の野菜を作つたところのあの「かぼちゃ」が流れ出る。曾てはこれは國策の一つで奨励されたあの「かぼちゃ」が、今まで洪水によつて流されて浮いておるということの姿が、實に日本の現在の政治の象徴の姿でないかといふふうに私は見つけております。そうしてあの姿を見ながら、あの主婦の一人に、「一体何が一番困つておるか」ということを尋ねて見た時に、一番困つておるのは食糧であります。実はこれは江戸川区のことでありますけれども、九日に粉が十一日分

に糾合し、これを集めて末端まで徹底させると、いうことが、この度の國会に與えられたるところの一つの責務でないかと思うのであります。(拍手)こういふ点におきまして、もつと総合的な施策が十分に立てられなければならぬ。而も政府當局の説明を聽いておりますと、いろいろな防疫の対策の面、食糧の問題、医療の問題については十分手が打たれておるようなことが説明されております。そうして我々はその説明を聽くと、いかにもこれが十分な対策のような錯覚を起し易い。併しながらそれが末端のその利益を受けるところの罹災者の面に立つて見るときには、いつでもそれが遅れておる。事実そのものが遅延していない。この辯明性のない、スピードのない政治というものを、我々は今日批判し、十分に検討しなければならないと思うのであります。この点に立ちまして、我々はもつとこの我々自身の直面しておるところの我々のこの民衆、國民大眾の立場に立つて、この問題を十分に考える外はないと思うのであります。

腰を轉じて見ますと、東北における、  
而も東北においては二度も非常に大きな水害を被つておる。その惨害は非常  
に大きい。こういうような点においても、我々の政策が拘泥して、十分にそ  
の辺境まで及ぶような対策を講ぜられ  
なければならぬと思うので、あります  
す。

○副議長(松本治一郎君) 時間です。  
○若間正男君(続) 時間がございませんので、これ以上申上げませんけれども、要するに結論としまして、緊急的な対策、これは十分にいろいろな点において、我々は情熱を以て、その職場においてこれを立ち所に解決するというような方策をして進まなければならぬことが一つ、もう一つは、恒久的なこの水害対策というものを根本的に樹立して、この実現に向つて十分なる努力を今後継続的に、更に科学的な調査と総合的な強力な施策によつて、これを断行するということが、最も中心の問題でないかと思うのであります。これを以て私の話を終ります。(拍手)

○副議長(松本治一郎君) 木檜三四郎  
君。  
○木檜三四郎君 民主党は石川一衛君  
を指名いたします。  
○副議長(松本治一郎君) 石川一衛君  
の発言を許します。

〔石川一衛君登壇、拍手〕

亘りまして同様水害調査視察をいたして参りました。これにつきまして私の所見を披瀝し、これが対策を申述べて、賢明な議員諸公の御批判を仰ぎたまひ存します。

奥山の過伐濫伐及び砂防工事が放棄せられておりました結果、各支流が一挙に本流に落ち合つたことあります。これがため計画当時の半分以下の雨量でも堤防の決壊は到底免れ得ない状態がありました。殊に毎年河床が上昇して参りまして、築堤後三十年後の今日においては四尺も上昇した所があります。今回の決壊個所のごときは測定水準以下であることは政府もすでにこれを認めております。且つ又地元町村より執拗に毎年この補強工事の請願をいたして参りましたが、更に当局はこれを躊躇せず、敗戦後の二ヶ年の今日まで放置しておりましたために遂に決壊せしめたのであります。この責任は歴代政府の怠慢による結果であります。かかるが故にその責任は当然政府が負うべきであると思われます。これがために生じた一切の各種の復旧工事費は、すべて國庫の負担とすべきことは論を俟たないところであります。又この決壊個所のごときは、人工を以て極めて容易に防ぎ得られたにも拘わらず、当該担当者が非常に怠慢であります。私は、かくのごとき重大事を惹き起したのであります。その責任をいかに処断するかということを先般政府に向つて私は質問書を提出した次第であります。今度の水害を招來しましたのは天災にあらずして人災であると言ひ得ましよう。又かような危険個所に担当責任者が食糧不足を事として野菜その他の堤防に作つていたといふようなことを至りましては、全くその非常識は言語道断と言わなければなりません。如上のごとき危険個所はひとり利根川のみならず全國に多々あるものと思われ

ますが、地元民の努力によりましてこれを防ぎ止めた個所は各地に沢山あります。かような見地から言いましても当局の怠慢振りが察しられますが故に、今後再びかかる轍を踏まないよう政府は善処せらるべきだと思われます。

私はこの水害対策として在來の方針に根本的に大修正を加える必要があると思います。それにつきまして、次の提案をする次第であります。

第一、砂防工事の徹底的施行並びに治水の完璧を期すること。第二、治水に関する土地の開墾を即時中止すること。今後の開墾地は内務、農林両省と合議の上これを決すること。第三、速かに河口河床の浚渫を行い、流水を容易ならしむること。第四、堤防及びその補強を速かに施行し、堤の内外には姫柳を移植し、遊水地の整理をなし、これが使用制限を設けること。第五、学識経験者より成る全國治山治水対策委員会を組織し、治山治水行政の諸問題機関たらしむること。以上を水害対策案として提案するものであります。

これに対しまして端的に説明を申上げまするならば、只今までの洪水を堤防に依存して防ぐという考え方はこれは第二義なものであります。根本問題は奥山より流れ出まする水をいかに防ぎ、いかに緩和させて下流に逐次放流させらるかであります。この方法は申すまでもなく砂防工事以外にないのであります。群馬県伊勢崎市、桐生市及び足利市付近のことときは、赤成

山の松根掘り及び戦車隊演習場の建設等の無謀なる開墾によりまして、全山より山津波式の洪水が押し寄せて参りました。土砂を以て家屋田畠を埋没し、死者数百名を出した等誠にその惨状は目を憤るものがあります。ために赤城山は山容改まるの觀を呈しております。これ砂防を等閑に附した結果であります。自然流水に逆らつて築堤をし、その怠慢によつて惹起しました埼玉縣東村の決壊のごときは、その代表的なものであります。利根川の一部を印旛沼に誘導し東京湾に放流する、先年研究済みの方法は今日に至りましに全く首肯し得られる優れた治水策と存じます。河口埋没のため、常に水害に苦しむ最上川、北上川、信濃川、雄物川等、これらに準ずる全國河川は枚挙に遑ありません。

如上のごとく、全國の河川はいずれも同一の悪條件の下に毎年水難に苦しみ、幾多の人命を損し、莫大な損害を蒙つて今日に至りましたが、今回を契機といたしまして、政府は全力を傾注してこれが対策を講じ、速かに水難より免かるるよう切に要望する次第であります。これで討議を終ります。(拍手)

北を襲いました水害の被害につきましては、本院の会議におきまして関係大臣が累次に亘りまして報告されまして、その物量的な被害については専々と明瞭にされつつあるのであります。併しながらこの直接に受けました損害並びに復旧費用、或いは緊急救助の費用につきましては、いまだ明らかにされておりません。今日柄木縣調査團代表者によりまして、柄木の損害額だけを見ましても八十数億円に上ると報告されております。かような大きな損害が各府縣を襲いまして、その復旧費、緊急救助費等を含めますならば、實に厖大な額に上るのでありますて、かような直接間接の大きな費用を要する損害、これを合計いたしまするならば、いかなる治水治山計畫も必ず遂行できぬであろうということを私は感ずるのであります。私はすでに各論者によりまして幾多の水害の起きました原因等の究明がございましたので、極く簡単に水害地に生を享けた一人といいたしまして、又過日の調査團の一員といいたしまして、その見聞を基礎にして聊か所見を述べて見たいと存ずるのであります。

ば、かようく國家民族の實に危急存亡を賭けておるような山林が、單に一個人の利益の対象になるということこそ極めて危險千万でありますて、かよくなみずからが儲かるが故に、儲けるためには荒廃し、後は野となれ山となれといふ人たちがおればこそ、これを國有又は公有に移さなければならぬと、いうことを強く感するものであります。私はここに多少の細部に亘りまして、その原因を追及しつつ対策を申述べて見たいと思うのであります。先ず全般に亘りまして植林或いは砂防工事ということが指摘されましても、今日の日本の國情におきまして、これを全般的に直ちに遂行するということは極めて困難でありますて、そこで通常里人が言うておりまするいわゆる荒れ川、即ち水源の浅い山、こうした荒れ川と通常言われておりまする山に特に重点を置きまして、先ず植林をすること、特に遊水地を沢山設けまして、一拳に下流にその増水が流れて來ない対しまして、伐採労務者と同様に食糧の増配をいたしまして、安心して働くような施設を講ずるというようなことをしなければならないと思ふのござります。更に又國営育苗及びこれが配給制度の徹底を期さなければならぬと存じておるのであります。

妻沼町の上下、或いは今回決壊いたしました栗橋附近でありますのが、かような所で危险区域として誰でもが知つてゐる地域を、依然として同じような他の部分と同様に築堤をしておると、うな所であります。これに何故にさうしたことあります。これに何故にさうしたのであります。この所に堤防が築かれておつたといふ所がその危険個所に当つておるのあります。かような場所に築堤をいたさなければならないのではないかと申しますからうか、かように思つてあります。又通常私共水場の者から見ますならば、橋桁に水が載つた瞬間にその直ぐ上流は決壊する、こういう常識に相成つております。今回の栗橋附近の決壊もこれと同様であります。かような地域におきましては先ずその鉄橋のある上部においては、極端に表現いたしますならば、瓢箪のように普通の堤防よりも廣く堤防を作るか、或いは補助堤防を作る、こういう措置を講じなければならぬと思うであります。又架橋いたすに当りまして、通常普通の堤防の上部から上部へと架けてあるのであります。この架橋をする所だけは特別に盛土でもいたしましてこの上に架橋する。そういたしますならば堤防上部までれども水が参りまして、決してこの橋桁に水が着かない、このようなことに相成るであろうと存するので、さよくな極めて簡単な施策を今後の架橋に當つてはすべきであると考えるのであります。又平地林の伐採によります被災は前論者によつて論

せられましたが、かようなただ農地造成によるところの方法をいたしまして、簡単に平地林を伐採するのであります。かような場合には必ず科学的に検討いたますが、開墾勿論結構であります。かされました合理的な保水林を存置する、或いは傾斜地等においては國有若しくは公営によりまして保水林を設置する、かような方法を探らなければならぬと思うのであります。又経済的な面から申上げて見ますならば、私共が各地を廻りまして痛感いたしましたことは、すでに技術者と雖も、いかなる素人と雖も当然これだけのことをすれば災害が防がれるであろうと考えられるのであります。ところが費用の関係上それができないというようなことを聞いたのであります。かように水害の予防費といふものが復旧費よりも極めて軽く見られるというような考え方、事が起つてしまえば政府も沢山金を出すであろう、或いは地方廳も簡単に支出するであろうというような、そうした考え方方が遂に今日のような大きな灾害を招く因になつておるということを考えなければならないと思うのであります。ここで私は水害の予防費は必ず災害復旧費と同様に他の予算に優先するというくらいの強い措置を講じなければならぬと思うのであります。(拍手)又事前の水防計画につきましてはいろいろと計画に当つて熱心でありまするが、後のこれを実行するということに相成りますると、政府も又監督機關であります國会も極めて不熱心であるということを指摘しなければならないと思うのであります。その一例を挙げまするならば、利根川の

放水路、この計画はすでに昭和十三年に内務省が立案いたしまして、その十三年の第七十四帝国議会に提出して協賛を得たのでありまするが、その後におきましてこれを実行するに当つては、毎年々々大蔵省の査定によつてそれが削られ、而もこの放水路計画といふの削られた予算を鶴詠みにするというものには、この議会においても協賛しておるにも拘わらず、実行予算を審議するということに相成りますと、この削られた予算を鶴詠みにするというようなことでありまして、計画だけはあつさりとやりますが、その結果については誰も責任を負わない。即ち政府も國会も責任を負わないというようなことでありましては、到底今後の水害に対処することはできないと考へなければならぬと思ひであります。私共は専ての議会を批判するつもりはありませんが、今後この第一回の国会以後におきましては、本院で可決されたことについては飽くまで私共がその責任に當り、政府を鞭撻するという考え方を以て臨まなければならぬと存ずるのであります。このようにいろいろ考え合せて見まして、総合的には科学的治水治山計画を立てなければならぬということは、どなたでもが指摘するところでございます。

つて置かなければならぬと存するのであります。以上時間がございませんので簡単に申上げて降壇いたします。

(拍手)

〔細川嘉六君発言者指名の許可を求む〕

○細川嘉六君 共産党は板野勝次君を指名します。

○副議長(松本治一郎君) 細川嘉六君の発言を許します。

○板野勝次君登壇、拍手

○板野勝次君 水害の原因につきましては、山林の濫伐、雨量が極度に多かつたというふうな点が指摘されて、ひとえに天災であるといふ意見は、内務大臣を初め今日の自由討議の論者の多くが申されたこととございまして、他の半面におきましては、天災も一つながら、過去におけるいろいろな舞弊の累積である、査問委員会等のどときものを作つて大いに究明しなければならないといふ意見も出ました。誠に傾聽すべき点があつたと思うのでござります。ひとえに我が國におきます水害の本質的な原因が深いといふことを証明しておると思うのでござります。本年度は御存じのごとく長期の気象統計も出ており、台風が日本を襲うということは分つておつたのでござります。従つてこのサボによる一時的な増水が河川の氾濫を見、更に決壊を見るることは当然でござりますが、これらは申すまでもなく政府の責

任でありますと共に、かくのどとき

事態が起つて参りまするにはいろ

いろなことが言わるのでござります

るけれども、ひとえに科学技術の問題を尊重しなければならないと言われな

がらも、科学技術を尊重することの

います。例えば土木事業を見ましても、

國民生活の安定と國家生産力の昂揚の目的からなされていないのでございま

す。例えは土木事業を見ましても、

國民生活の安定と國家生産力の昂揚の目的からなされていないのでございま

す。公共事業の予算是、農地開拓に

つきまして六十億組まれておるの

でござりまするが、河川には僅か

に十分の一、この十分の一が政府

の直轄の全國八十箇所にこま切れ

のようになされておる。従つて思うよ

う点でござります。これは例えは資本

家、地主の利益のためにすべてのこと

が用いられて來、治水事業におきます

るところの予算、資材等が、曾ても不

生産的な方面に使われて行つた。例え

ば軍事道路、觀光道路、商業都市の建

設等の問題に振向けられて行つたよう

な事実、最近におきましては、水の技

術的な統制が分りながらも、この方面

における十分なる予算を組まなければ

ならないにも拘わらず、地方等にお

きまして観光道路の計画的な施策が行

われつつある事実は、その一端を示し

ておると思うのでござります。更に耕

地の問題につきまして、地主に都合

のよいように現状は配分され、土地の

改良も地主の利益の上にすべてがなさ

れておるのでございまして、土地改良の事業等も極めて不徹底に終つておる

のでござります。従つて勤労農民は、

耕作農民は、水害の危険な個所を多く

は耕作しておるのでござりまするか

ら、河川が切れるとなれば被害は甚大に

なります。公私に於ける損害は、

年々増加の傾向にあるのでござります

ると思ふのでござります。建設院のとき

半端な役所を作ることによつて到底で

うな建設省を作ることによつて、強力

にこの土木事業を行なつて行かなければ

ならないと思ひます。

第二に、この大土木事業は建設省内に包含いたしますて、而もこの事業を

國營に移しますことは、何よりも土木事

業の公共的な性質より見て必要なので

ありますから、我が党が提唱しておりますところの重要な企業の國營、人民

管理の一環とし、この土木事業をどう

してもこの枠の中に入れ、人民管理の

方式によるところの國當に移して、徹

底的な改善を図つて行かなければなら

ないと思うのでござります。第三に

は、これに附隨して、更に先程來問題

になりました山林原野の濫伐の問題に

いたしましても、これが地主やその他

ボスの我がままなる伐採に任せられて

おるのでありますから、速かにこの山

林原野を國有化し、私的利潤の追求に

任すことによって山林を濫伐すること

のないように、防いで參らなければな

らないと思うのでござります。第四番

目には財源の問題でござりますが、そ

れは應急対策の問題に触れるときと同じ

時に申上げたいと存するのでございま

す。

應急の諸対策につきまして、ここで

新らしく岩手縣西磐井郡一關の筆闇に

附せられておる問題が、昨夜帰つて参

りました我が党の中野議員によつても

たらされたものでござりますが、ここ

で述べる時間がないのでござります

が、その報告を聽くことによりまし

て、いかに厚生大臣の報告が万全を期

せられておるとはいひながら、いかに

難局を切抜け得る途はただ一つ、それ

は隕石物資の大掛かりな摘発、戰爭責任

を私は知りまして、誠に驚いたのでござ

ります。光船片山首相は、あの祭日

に小学校を見舞つて、九百六十食分の

乳幼児の乾パンを見舞に出したとい

うけれども、これは知りませんけれども、小学校

の兒童にそのどきものは公平に配

給されるは当然でございまして、自己宣傳の具に使うがどきは断じて許す

べからざることであると存するのでござります。この点につきましては、ど

うしても私は片山總理大臣の秋明を求

ないと思うのでござります。第三に

は、これに附隨して、更に先程來問題

になりました山林原野の濫伐の問題に

いたしましても、これが地主やその他

ボスの我がままなる伐採に任せられて

おるのでありますから、速かにこの山

林原野を國有化し、私的利潤の追求に

任すことによって山林を濫伐すること

のないように、防いで參らなければな

らないと思うのでござります。第四番

目には財源の問題でござりますが、そ

れは應急対策の問題に触れるとき同じ

時に申上げたいと存するのでございま

す。

應急の諸対策につきまして、ここで

新らしく岩手縣西磐井郡一關の筆闇に

附せられておる問題が、昨夜帰つて参

りました我が党の中野議員によつても

たらされたものでござりますが、ここ

で述べる時間がないのでござります

が、その報告を聽くことによりまし

て、いかに厚生大臣の報告が万全を期

せられておるとはいひながら、いかに

難局を切抜け得る途はただ一つ、それ

は隕石物資の大掛かりな摘発、戰爭責任

を私は知りまして、誠に驚いたのでござ

ります。光船片山首相は、あの祭日

に小学校を見舞つて、九百六十食分の

乳幼児の乾パンを見舞に出したとい

うけれども、これは知りませんけれども、小学校

の兒童にそのどきものは公平に配

給されるは當然でございまして、自己宣傳の具に使うがどきは断じて許す

べからざることであると存するのでござります。この点につきましては、ど

うしても私は片山總理大臣の秋明を求

ないと思うのでござります。第三に

は、これに附隨して、更に先程來問題

になりました山林原野の濫伐の問題に

いたしましても、これが地主やその他

ボスの我がままなる伐採に任せられて

おるのでありますから、速かにこの山

林原野を國有化し、私的利潤の追求に

任すことによって山林を濫伐すること

のないように、防いで參らなければな

らないと思うのでござります。第四番

目には財源の問題でござりますが、そ

れは應急対策の問題に触れるとき同じ

時に申上げたいと存するのでございま

す。

應急の諸対策につきまして、ここで

新らしく岩手縣西磐井郡一關の筆闇に

附せられておる問題が、昨夜帰つて参

りました我が党の中野議員によつても

たらされたものでござりますが、ここ

で述べる時間がないのでござります

が、その報告を聽くことによりまし

て、いかに厚生大臣の報告が万全を期

せられておるとはいひながら、いかに

難局を切抜け得る途はただ一つ、それ

は隕石物資の大掛かりな摘発、戰爭責任

者でありますところの大財閥、地方財閥、更に戦後の大きな闘利得者から異連所得税を徹底的に取ることによつて、この税金を賄費することなく取上げることによつて、國庫負担にし、この水害復興の対策の財源とすることができることを強調しまして、私の意見を終りたいのです。さあさす。（拍手）  
〔梅原眞隆君発言署名の許可を求む〕

○副議長（松本治一郎君） 梅原眞隆君  
君の發言を許します。

〔宮城タマヨ君登壇、拍手〕

○宮城タマヨ君 この度の関東及び東北の水害に対しまして、婦人の立場として止むに止まらない心から、婦人議員は相集まつて相談いたしました結果、水害救援婦人議員團を作ることになりました。そらして先ず先に乳児などを抱えました母親や、妊娠婦、病児などの上に特に心を寄せまして、必要な品物を贈るとか、その他婦人同志でなければ届けられません点について方策を立てようと、普々相談をいたしておりまする矢先に、厚生省の社会局長からお話をございました。そこで相談のも早く政治の面にありますところの婦人議員に現場を見て欲しいというようだつたのでございます。お蔭様で現地

視察の用意ができ、厚生省や埼玉県廳の方々の案内で、一昨二十八日埼玉縣廳下に四班、東京都内に三班、婦人議員十四名が常任委員長の自動車を拜借いたしまして、日帰りの予定で分乗して参りましたのでござります。幸いに各班とも無事に仕事を終えて帰つて参りましたが、その全体の報告は近く纏めることになつております。

只今ここで私は自分の見たる地域の報告を申上げ、私個人の希望と、貧弱ではございますが、婦人の立場からの方策の一端を申上げたいと存じます。

私は埼玉縣の栗橋、東村原道村の、つまり利根川が最初に決壊した被害の一一番ひどかつた場所に参りました。この三箇所ではまだ我が家に帰れず、それから娘の嫁んどの人々が命からんで逃げておりますので、土手の上に馬小屋<sup>（アシカニ）</sup>で暮りひどい雨や露を蒙りますにも足りません小屋掛けの中で、全く目も当てられない暮らし振りでござります。類類や織機の勢で篠笥の引出しの中の物は皆流され、中身のない空箪笥を辛うじて持出したというところでございました。泣いたので早産となつて、土手の上に犬猫にも劣るお産をした様子を語つて、中身のない空箪笥を辛うじて持出したといふことでございました。それから埼玉の余り、急にお乳が出なくなりました。

ので、三日三晩も親子共泣きをしたとか、家を守りますために自分の家に残つておりますという父親を案じまして、僅かに配給になる乾パンも喉を通らずに、娘子共ふらくになつたといふような話、實に哀れな状態でございましたが、いずれにしましても私の心を一番打ちましたのは、学齢兒童が本や学用品を持流してしまひまして、学校もいつ始まりますとも児童がつかず、ただ茫然として裸、跣足でうろうろしております姿でございました。このことは一番問題になることだと思います。このままでは、医師の活動が大変目覚しくつて、医大の学生や青年團、國立病院からの駆け付け、それに進駐軍の助力で病人や怪我人が少しで、それから又入院させておられます人もそんな大勢の中で僅かに二三十人足らずの様子で、この点は想像以上にありがたく思つたことでございました。青年團は船で食糧の配給や連絡係を勤め、女子青年團は事務の手伝いや軍務関係者に外出炊出しをしたり、それも活動をしておりました。食物は初め十日間くらいは川向うの茨城縣から無償で運んでくれて、この食糧不足のときに誠に温かい手を延べて貰つたと、異口同音に感謝をしていました。先日丁度私共が災害救助法案のこととGHQに参りましたときに、進駐軍で初めて現場に駆け付けました人が帰りまして話しますのに、隣の隣から食物を運んで救助しておりました日本人同志の友情の厚いのには実際驚いたと言つたということを、私共は聞かされたのでござります

が、この場所に参つて、いろいろな話を聞きましたときに、ああ、あの進駐軍のお話はこここの話だつたかと私は肯いたのでござります。茨城縣からの救助の外に、連絡ができるからは縣廳からも食糧が運ばれましたが、その食糧も初めの中には、一家八人もおります家族に二はい、この少許の配給品を八人の者が食へた日もあつたとも申しております。縣としましては臨時予算を二千万円も取つたけれども、それは余り少額で、それこそ漬物販賣くらいのものでしたしかなかつた。実際いざとなると、人の命の問題でござりますから、役所も仕方なく閣の物資を買わなければなりませんし、又この避難しております者も、なげなしのお金を以て闇の物資をして、このどざくさ紛れに金儲けをして、ようとするような闇屋や、それから水に浸つた家の天井裏から品物を盗み出すような人間に対しても、どうが厳罰に処するような法律を皆さんで作つて欲しいというような言葉を、沢山の方から聞かされたのでございました。

れを子供のものにしてありますので、実にうわべは荷物一枚清ておりますけれども、それを一つ恥ぎました下は大変でございます。それで一日も早くこの母親の下着類を補給したいと、いふことでござります。専駕き物、櫛、針、糸、洗面道具類、それから傘、特に学童の教科書と学用品は、一番急いで送りたいと思っております。ちょうど今度私共の一行に附わつて下さいました衆議院の一婦人議員が、この院内の紙屑になる紙を貰つて、それをちり紙に使つて貰おうというので持つていらっしゃつたのでござりますが、それを現場に行つて出しましたときに、そこにおりました子供たちが、ああノートが来たといつて、小躍りして手をたたいて喜びました。私共が持つて參りました鈍玉も、いぶん喜ばれまして、到る處で泣かないばかりの顔をして、子供が喜んでくれましたけれども、それにも優つて、そのノートの紙と見誤りまして喜んだ顔を見ましたときに、私共は本当に胸が一ぱいになりました。この外、一般的衣類や夜具類の必要なことは申すに及びません。次第に寒くなりますし、一段落付きますと、どうしても世間の関心も薄くなりますから、これららのものに対しては集めて送ることを大変急ぐ必要があると思つております。殊にこの際注意したいことは、これらら送られました物資の配給機構を正しいものにしたいと、いうことでござります。社会党の赤松さんもこれについて、どうしても配給の委員会でも設ければ正しく配給が行われないのであります。社長の赤松さんもこれについ、うといふような意見を申されておりま

したが、私も同感でございます。是非  
本当の意味合いで、正しい、平等な、  
公平な配給をされるような機構を作ら  
れたいと願うのでございます。

次に私の恒久的対策と申しましよう  
よりも、もつと女性の願いごとと申  
しますがよろしいかも知れませんが、  
その二点について申述べてみます。  
この懐潤たる禍いを轉じて、どうか  
一層大きい禍となしたいといふことは、  
これは國民ひとしく願つております。  
すところでござります。今上程されて  
おります災害救助方法案や、それから  
児童福祉法案なども、この生きた参考  
資料が物を言つて、良い法律になり、  
良い運営ができるれば、これは仕合せな  
ことと思つております。又新聞その他  
でも言われております問題で、都市  
を中心とするその周囲の農村との間に  
感情の齟齬がありますので、この度の  
水害にも、余り都市の人が同情がない  
のだと言われておりますが、若しもそ  
れが少しでも事実でございましたら、  
この機をいい機会として、國民的愛情  
の交流が望されます。特に東京都民の  
今の乏しい生活の中から物資を分け合  
うという愛情と協力が、常々お互ひの  
持ちますますい感情を水につかり流  
してしまうことになりますれば、大変  
仕合せだと思っております。それから  
次には、家庭生活の社会化と家庭教育  
の民主化ということでございます。私  
共婦人が今まで長い間封建的傳統を持  
つ家庭に閉じて籠つて、我が家、我が子  
という、いかにも独善的な歩み方をし  
て、家庭生活を社会化しようとすること  
の努力が欠けておりました結果が、今  
度のように堤の上で甚だ無駄の多

い、つまりやり／＼、はら／＼の生活が  
りをする結果になつておるのでござ  
ります。同じ苦労をし、同じ配給品を貰  
つておりますのにも拘わらず、自分自  
分の小屋の中で、隣との心の垣根を作  
つて、自分のことだけに汲々としてお  
ります状態に、どれだけ沢山の損失が  
ございましょうか。母親が手分けをして  
共同炊事をいたしましたれば、食事の躊  
躇も共同託児によって合理的な安心で能率を  
決が付き、又共同洗濯によつて能率を  
上げられれば、さつぱりした子供たち  
の様子もできることになり、それから  
も共同託児によつて合理的な安心で能率を  
育によつて、分散してぶら／＼遊んでお  
ります学童たちを、たとい教科書は  
ございませんでも、寺小屋式の方法で  
も或る程度の教育はできると思  
います。水が引かれたときに油断をしま  
すと悪い病氣が流行するように、今のま  
まで子供たちを放任して置きますと、  
今に不良児や浮浪児が簇出することは  
必定だと思います。我が子の健康をより  
望み、尙より正しい心の成長を願いま  
すと同時に、この混乱したところであ  
ればこそ一層人の子の上に仕合せを願  
う。そして子供の良し悪しも、ひと  
しく社会人としてすべての親が連帯責  
任を持つことになりますれば、大変今  
安心して仕事に就かれることになります  
の生活が樂になることだらうと思つて  
おります。尙共同生活によつて母親が  
お仕事を見ますと、働いておらなければ  
人よりも、それを見ておりまし人の方  
が多くて、何か歎嘆いような感じが  
いたします。

次に子供の教育のことです。が、在来は家庭教育の中心は子供の躾け教育で盡きていたようですが、いきましに根本を衝く、人としての教育、又人格を認めての理解ある正しい、自由自主による子供の教育を、この度これを契機にして是非打立てたいものだと思つております。このことが、今回の災害にもちゃんと出ておりまして、常々自分の本や自分のものに対する責任を持たせ、着物や履き物の整理整頓、子供の年によつて自分自身のできる家事の手傳いをふだんの義務として果すことをしなかつたために、小さい子供は勿論、大きい子供までがみんな母の手足まといとなりまして、教科書一冊も持出せなかつたばかりか、逃げ場を失つておつたというような始末にもなつております。

手遅れになつてゐるので、恐らく困  
ておるのではないかと思つておるの  
あります。が、政府の速かな救援の手  
伸べられんことを熱望するものであ  
ります。(拍手) 、

先づ私は対策機関が必要であると  
うのであります。現在政府には二つ  
対策委員会があつて、衆議院には特  
別委員会が設けられているが、參議院  
はまだないのであります。各部門に相  
連する問題に對しては特別委員会でこ  
うのが宜いのであります。原因の調  
査、資料の蒐集、計画の樹立が、統  
且つ急速正確に處理されなければな  
いのであるから、政府と衆議院、參  
議院三位一体の合同対策機関が必要  
あると思うのであります。

應急対策については政府がやつて  
るのであります。これが速かに未  
まで公平に行き渡るようにして貰い  
るのであります。その中、先づ資  
についていえば、一刻も早く現金化  
されなければならないのであります。  
して、政府はその保証關係を明確に  
て、銀行或いは民間の資金をも活用  
の方策を講すべきであると思うので  
あります。資材の点では、制限又は統制  
の適用を受けるものであれば、先  
適用から除外して、やり好いように  
ることが必要であります。復旧作業、  
は建築等におきましても、役所式の複  
な手続を取るものではなく、必要があ  
ば事後において形式を合せるくらいの  
彈力ある方式を取つて貰いたいと思  
のであります。(拍手) とにかく速かに  
る復旧ができるとうに、あらゆる方法を  
講じなければなりません。

今次の災害の原因は、先程來申さ  
れました。

た通り幾多の原因を教えることができますが、根本的な原因は、何といつても山林の荒廃から来るのです。治水、砂防、河川改修の規模、計算の基礎は、森林の状況と関連を持つたのです。なければいけないのであります。現施設は当時の計算によるものであつて問題にならないのであつたのであります。戦争中の伐採跡地をそのままにしてたために、木の切り株が腐敗して、水管のごとくなつて、水が地中に流れ込み、表土を浮かして押し流すことになりました。今まで、今度の水害において到る處表土が流れ去り、殊に甚だしきは立木のまま押し流された所もあるのであります。ために山相は二変して、支那、朝鮮に見るよう最悪の状況の一歩前まで來たといふことも言えるのであります。これに木を植えれば腐つた木の根に新らしい系根が網の目のように喰い込んで、そして表土の流れ出るのを抑えるのであります。今日においてこれを何とかしなければ、植林作業はます／＼困難となつて、費用も何十倍か掛ることになります。木を植えればその効用は時間とともに幾何級数的に増加して参るのであります。森林の効用は言うまでもなく、治水に、水源涵養に、気候の調節に、晴雨の釣合等を保つ等の外、人の心を和らぐのであります。ここにおきまして山林の綠化を國らなければなりません。併しながら現在日本に利用可能な森林蓄積は四十億石であります。木材、薪炭の需要量を照し合せて見ますときには、実

に懸念に堪えないものがあるのです。まして、これはどうしても山林一貫整備合計画の下に綿密な運営をする必要があります。政府は外の目的のために、例えば開拓により無計画に木を伐つたり、幼稚木を伐採したり、殊に農業同組合法案第九條第三項に薪炭生産を農産物と認めるというのがござりますが、薪炭生産の八割は副業になつておるのであります。薪炭蓄積量は二十億石と称されております。その八割の即ち十六億石の林材を林野総合計画の外に置くということは、國土綠化計画の一大障害となるのであります。これは政府の再考を希望するものであります。

とであります。第四は、山林種苗の確保であります。木は四十三万町歩に對し十億から必要であるのに、半分の五億しか用意されてしまつておられません。これでは計画は実現できません。五は、國土綠化の國民奉仕であります。山林の恩恵は人類に対し廣大であります。これに感謝し、愛林思想を高揚するため國民全体が参加する綠化運動として、春秋二回愛林デーを設け、一週間の奉仕作業を行ふのであります。

まだあるのであります。時間がありませんから最後に申上げますが、今日いろいろな立場から申されましたのが、各党挙つてこの原因並びに対策の方針を一にしておるのであります。これが即ち天下の輿論でありますから、國家百年の計のために自らのみを考えず、政府は徹底的にこの我の主張する施策の実現に對して誠意を傾倒されんことを希望して、私の対策を終りといたします。(拍手)

「金子吉太郎君発言者指名の許可を求む」

○副議長(松本治一郎君) 金子吉太郎君。

○金子吉太郎君 社会党は木下源吾君を指名いたしました。

○副議長(松本治一郎君) 木下源吾君の発言を許します。

〔木下源吾君登壇、拍手〕

であります。よれども、公共的利益の植林に至つては利益がないから誰もやらないかたつたということは、各員の例を申上げるまでもなく、如上のことを申上げて、すでに戦争と繋つてこの災害を未だに我々が受けなければならぬ必然的なものを内在していると考えざるを得ないのです。（然りと呼べ者あり）

諸君、私たちはどうか各自の主張をして本当に実を結ばせるために、この瞬間ににおいてはなんらかの差し伸べて直結しなければならないと考えます。配給品のごときは配給の統一がなされないので、未だに不公平なる配給が行われているという報告、更に妊産婦等に対しまだ雇用しておらないといふことや、殊に最早北海道においては、北千島で飛行場を作るのに、五本の指で砂利を搔いたりして作らざるに來るだらうといふことが部民において直感され、勤労奉仕でどん／＼働いておりますけれども、資材がなくてどうにもならん。丁度戦争中に北千島で飛行場を作るのに、五本の指で砂利を搔いたりして作られたような、そういう状態に今あります。政府は恆久的対策に遺憾ながらあります。河川の、当然素人が見ても破れるような所を今應急的にやつておるよう所は、資金の前渡金であります。資材においてもいろいろな事務上の手続があるうと思う。これを簡素化してこの資材を早く罹災の手許に届けてやらなければならぬ責任は政府にあり、我々は又これを鞭撻しなければならんと考えます。

水害に対する迅速な應急策と治水事業の完遂に関する決議案

○赤木正雄君　本日の自由討議に鑑みまして、水害に対する迅速な應急策と治水事業の完遂に関する決議案を読みます。先ずその決議案を読みました。赤木正雄君発言の許可を求む

○副議長松本治一郎君　赤木正雄君の動議に賛成いたします。

○副議長松本治一郎君　これにて自由討議の発言者は全部終了いたしました。

〔赤木正雄君発言の許可を求む〕

○副議長松本治一郎君　赤木正雄君の動議に當りまして各派の諸君からそれ／＼熱心に水害対策についてお話をありました。よつてここに一つの決議案を提出いたしたいと思います。五十二條第一項によりては本院の規則第二百五十二条第一項によりては付すの動議を提出いたします。

○山下義信君　本員は只今の赤木正雄君の動議に賛成いたします。

○副議長松本治一郎君　赤木君の述べられました表決の動議に御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○副議長松本治一郎君　御異議ないと認めます。

（赤木正雄君登壇、拍手）

○赤木正雄君　本日の自由討議に鑑みまして、水害に対する迅速な應急策と治水事業の完遂に関する決議案を読みました。赤木正雄君の動議に賛成いたします。

〔赤木正雄君登壇、拍手〕

〔赤木正雄君登壇、拍手〕

〔赤木正雄君登壇、拍手〕

て治山治水の重要性を確認すると共に、治水の原則に準拠して水源より河口に至る一貫した計画を樹立し、造林を重視するは勿論、殊に政策的な負担ではなく、こういう方面に求めおいても、恒久的社會的施設である、とにかくのことを主張いたが、なければならぬといふことを盛り込みます。かくのごとき澎湃として盛りつある國会のこれを契機として、政府は直ちに立つて所信の断行をせられんことを望みまして、私の責を塞ぐ次第であります。（拍手）

由討議の発言者は全部終了いたしました。

さなければならぬし、將來の対策に十分に留意して、その財源を一般的な負担ではなく、こういう方面に求めおいても、恒久的社會的施設である、とにかくのことを主張いたが、なければならぬといふことを盛り込みます。かくのごとき澎湃として盛りつある國会のこれを契機として、政府は直ちに立つて所信の断行をせられんことを望みまして、私の責を塞ぐ次第であります。（拍手）

せられんことを望みまして、私の責を

さなればならぬし、將來の対策に十分に留意して、その財源を一般的な負担ではなく、こういう方面に求めおいても、恒久的社會的施設である、とにかくのことを主張いたが、なければならぬといふことを盛り込みます。かくのごとき澎湃として盛りつある國会のこれを契機として、政府は直ちに立つて所信の断行をせられんことを望みまして、私の責を塞ぐ次第であります。（拍手）

せられんことを望みまして、私の責を

おいても、恒久的社會的施設である、とにかくのことを主張いたが、なければならぬといふことを盛り込みます。かくのごとき澎湃として盛りつある國会のこれを契機として、政府は直ちに立つて所信の断行をせられんことを望みまして、私の責を塞ぐ次第であります。（拍手）

せられんことを望みまして、私の責を

おいても、恒久的社會的施設である、とにかくのことを主張いたが、なければならぬといふことを盛り込みます。かくのごとき澎湃として盛りつある國会のこれを契機として、政府は直ちに立つて所信の断行をせられんことを望みまして、私の責を塞ぐ次第であります。（拍手）

せられんことを望みまして、私の責を

おいても、恒久的社會的施設である、とにかくのことを主張いたが、なければならぬといふことを盛り込みます。かくのごとき澎湃として盛りつある國会のこれを契機として、政府は直ちに立つて所信の断行をせられんことを望みまして、私の責を塞ぐ次第であります。（拍手）

せられんことを望みまして、私の責を

おいても、恒久的社會的施設である、とにかくのことを主張いたが、なければならぬといふことを盛り込みます。かくのごとき澎湃として盛りつある國会のこれを契機として、政府は直ちに立つて所信の断行をせられんことを望みまして、私の責を塞ぐ次第であります。（拍手）

せられんことを望みまして、私の責を

おいても、恒久的社會的施設である、とにかくのことを主張いたが、なければならぬといふことを盛り込みます。かくのごとき澎湃として盛りつある國会のこれを契機として、政府は直ちに立つて所信の断行をせられんことを望みまして、私の責を塞ぐ次第であります。（拍手）

せられんことを望みまして、私の責を

おいても、恒久的社會的施設である、とにかくのことを主張いたが、なければならぬといふことを盛り込みます。かくのごとき澎湃として盛りつある國会のこれを契機として、政府は直ちに立つて所信の断行をせられんことを望みまして、私の責を塞ぐ次第であります。（拍手）

せられんことを望みまして、私の責を

いうことを第一に考へなければなりません。それから本日も報告がありますた通りに、山の崩壊、例えて申しますならば群馬縣の沼尾川のごとく、その水源に三百町歩の森林が山も樹も一緒に崩壊して、これが利根川を一時堰き止めております。それがために利根川の水位が上昇します。こういうふうに各谷が到る處に山崩をしておるのであります。これを見ますのに、洪水量の過半は実は土砂といつてもよい。これはひとり今回の水害に限りません。近年各地に起つた水害はいずれを調査しても過半はこれを土砂と申しても差支えありません。これを見ますのに、洪水量の過半は実は土砂といつてもよい。これまでもなく、その流域の面積と既往の降雨量を計算の基礎にして、これを或る一定程度の安全率を加えたものであります。従つて計算もできない。土砂の流れに対しては、これは河川改修としまで考えることは殆んど不可能であります。ではその上流からして流れ出た土砂をどうするか。これは取りも直さず予め土砂が流れないように、山が崩壊しないよう、溝が荒廃しないようになります。即ち上流の土砂が流れないようにする砂防工事と、それから降雨による水量を流すに足る河川工事と、この二つができて初めて一貫した治水事業ができるのであります。もとより廣義の意味におきまして森林の必要なことは今更これは申すに及びません。だから森林はどこまでも早くこれを植林すべきであります。併しことに一般論といたしまして、河川工事と、砂防工事と、どちらを先にするか、この問題があります。あります。が、先ず河川工事を先にして、それから後に砂防工事に移るときには、今申した通りに流れる土砂による莫大な不測の洪水量がありますから。河川は非常に大きな面積を要します。而も一旦河川改修をしませんと、上流から土砂が流れますから、河はます年々歳々埋まります。二度或は三度も河川改修を必要とするのであります。利根川は一つの例に過ぎないのです。利根川は一つの例に過ぎないのです。これに反して、上流の砂防を先ずやつて、それから後に河川改修に及ぼすならば、上流から土砂が埋まります。

○副議長(松本治一郎君) 採決に入る  
水害業の完遂に関する決議案  
(赤木正雄君発議)  
政府は、水害罹災民の窮状に対し、急速周到な救済の途を計ると共に先立ちまして、参事をしてこの決議案を朗読いたさせます。

〔青木參朝朗説〕

に、災害復旧に對して果敢な処置を講すべきである。

治水は、國土の保安、產業及び國民生活の安定に極めて重大なものであるにかかわらず、歷代政府はこれを忽せにして、爲めに、頻りに水害を被る事実に鑑み、この際あらためて治山治水の重要性を確認すると共に、治水の原則に準據して水源より河口に至る一貫した計画を樹立し、造林を重視するは勿論而して、砂防の完備を期し、併せて河道の改修を計り、以て水禍を永遠に防ぐ方途を速かに講ずべきである。

なお右に示した各般の水害対策につき政府の採つた措置に関する、砂防の完成の更改を断行して、次に本院の常会の始めに、政府はこれを本院に報告することを要する。

右決議する。

○副議長(松本治一郎君) 起立総員。

(拍手) 総員起立と認めます、よつて本決議案は全会一致を以て可決されました。

〔総員起立〕

○副議長(松本治一郎君) この際内閣に關する決議案に賛成の諸君の起立を請ひます。

○副議長(松本治一郎君) 只今の水害に対する迅速な應急策と治水事業の完全に關する決議案に賛成の諸君の起立を請ひます。

○副議長(松本治一郎君) 片山哲君登壇、拍手)

○國務大臣(片山哲君) 只今内閣総理大臣より發言を求められておりまます。これを許します。片山内閣總理大臣。

〔國務大臣片山哲君登壇、拍手〕

○國務大臣(片山哲君) これらの結果、諸君によつて満場一致水害に対する決議案が可決せられましたことは十分この決議案に盛られておりまする趣旨を尊重いたしまして、努力いたしましたして、その対策を実現いたしましたと考えておるのであります。今回の水害が非常に廣範囲に亘り、その被害も大きく、罹災者の多くの方々に対しましては、心からなる同情と深き見舞をいたしたいと考えておつたのであります。早速政府いたしましては、各関係大臣及びその他の關係者が現場に出張いたしまして、それより直ちに処置を

を採る外、更に政府におきましては、救援緊急対策の委員会を設置いたしました。そして、救援事業に従事いたしました、厚生大臣も現場に出張せられまして、この救援対策を指揮されたような次第であります。更に又復旧対策、土木の急を要する復旧事業に着手しなければならない。こういふ問題も緊急に取り上げまして、復興緊急対策を内閣にて講じまして、直ちに資材等でありまするとか、人員の集め方等でありますとか、必要な処置を探りまして、それへ処置を探つたような次第であります。今日後になつて考えて見まするならば、その原因は誠にいろいろの点にあつたと考えます。只今の御演説で指摘せられましたよな事柄が多くその原因であります。今日後になつて考えて見思ひうのでありまするが、誠に唐突の際にあり、十分なる應急処置を探り得ずして、被害が東京都まで及んで参りましたことを立てたいと考えておるのであります。特に諸君によつて意見表示されました最後の一右に示した各般の水害対策につき政府の探つた措置に關して、御意見に対しましては、十分できるだけの措置を探りまして、具體案を立てたいと考えておるのであります。ここに「政府の探つた」と言い表わされておりまするが、「過去において探つた」といふ意味ではなかろうと思いまして、將來これから探らうといふ意味であります。来る常会に、恐らく通常議會にあります。来る常会に、恐らく通常議會におきまして成案を得まするならば、分

金等から支出する予定である。

、政府は、日本赤十字社の組織の充実を目的に刷新し、その内容の充実徹底をばかり、他の團体との充分な協調を保持し、独善的弊害に陥らざるよう適切な措置を講ずること。

**災害救助法案**  
右の内閣提出案は本院においてこれを可決した。  
よつて國会法第八十三條により送付する。

明治二十九年九月  
衆議院議長 松岡  
參議院議長 松平恒雄  
駒吉  
災害救助法案  
災害救助法  
第一章 概則

一、この法律は

第一條 本法は、國が地方公共團體、日本赤十字社その他の團体及び國民の協力の下に、應急的に必要な救助を行ひ、災害にかかつた者の保護と社會の秩序の保全を図ることを目的とする。

第二條 この法律による救助は、一又は二以上の都道府縣の全部又は一部にわたる非常災害にかかり現に應急的な救助を必要とする者に対して、これを行う。

第三條 救助その他の緊急措置の適切な実施を圖るために、中央災害救助対策協議会及び都道府縣災害救助対策協議会を置く。

都道府縣災害救助対策協議会は、都道府縣ごとにこれを置く。

内閣總理大臣は、必要があると認めるときは、二以上の都道府縣の地域にわたつて地方災害救助対策協議会を置くことができる。

中央災害救助対策協議会、地方

災害救助対策協議会及び都道府県  
災害救助対策協議会は、内閣総理  
大臣の管理に属する。  
第四條 中央災害救助対策協議会  
は、左に掲げる事項を掌る。  
一、非常災害等及び救助に関する情  
報を集めること。  
二、救助その他緊急措置に要する  
労務、施設、設備、物資及び資金  
の整備、備蓄等に関する計画  
を樹立すること。  
三、非常災害に際して救助その他の  
緊急措置に要する労務、施設、配  
分、輸送等に関する緊急計画を  
樹立すること。  
四、前二号に規定するもの外、  
救助その他緊急措置に関する計  
画を樹立すること。  
五、第一号から前号までの計画の  
実施を推進すること。  
第六條 中央災害救助対策協議会  
は、会長及び副会長各一人並びに  
委員若干人で、これを組織する。  
第七條 中央災害救助対策協議会の  
委員は、内閣総理大臣の指定する大  
臣、内閣総理大臣の指定する官吏  
及び日本赤十字社社長並びに学識  
経験のある者の中から内閣総理大  
臣が命じた者を以て、これに充て  
る。  
第八條 中央災害救助対策協議会を  
組織する関係各大臣その他関係各  
廳の官吏及び日本赤十字社社長  
は、中央災害救助対策協議会にお  
いて樹立した計画を実施するた  
め、必要な措置をとらなければな  
らない。  
第九條 中央災害救助対策協議会  
は、地方災害救助対策協議会及び  
都道府県災害救助対策協議会に對

して、必要な指示をなすことがで  
きる。  
**第十條 中央災害救助対策協議会の事務を掌らせるため、事務局を置く。**  
事務局の組織に関して必要な事項は、政令でこれを定める。  
**第十一條 第三條から前條までに規定するものの外、中央災害救助対策協議会に関して必要な事項は、政令でこれを定める。**  
**第十二條 第八條に規定する関係各大臣その他関係各廳の長は、同條の措置をとるため、特に必要があると認めるときは、救助の緊急措置に必要な物資の生産、集荷、販賣、配給、保管若しくは輸送を業とする者に対し、その取り扱う物資の保管を命じ、又は救助をするのため緊急措置に必要な物資を收用することができる。  
前項においては、公用令書を交付しなければならない。  
第一項の处分を行う場合には、その処分により通常生ずべき損失を補償しなければならない。  
**第十三條 前條第一項の規定により物資の保管を命じ、又は物資を收用するため、必要があるときは、第八條に規定する関係各大臣その他関係各廳の長は、当該官吏に物資を保管させる場所又は物資の所在する場所に立ち入り検査をさせることができる。  
第八條に規定する関係各大臣その他の関係各廳の長は、前条第一項の規定により物資を保管せたる場合に、必要がある場合は、當該官吏に当該物資を保管させてある場所に立ち入り検査をさせることができる。  
前二項の規定により立ち入る場合においては、予めその旨をその場所の管理者に通知しなければならない。  
当該官吏が第一項又は第二項の規定により立ち入る場合は、その身分を示す証票を携帶しなければならない。****

第十四條 地方災害救助対策協議会及び都道府県災害救助対策協議会は、左に掲げる事項を掌る。  
一 非常災害及び救助に関する情報を集め、且つ、これを閑保機関に通報すること。  
二 救助その他緊急措置に要する労務、施設、設備、物資及び資金の整備、備蓄等に関する計画を樹立すること。  
三 非常災害に際して救助その他緊急措置に要する労務、施設、設備、物資及び資金の整備、備蓄等に関する計画を樹立すること。  
四 前二号に規定するもの外、救助その他緊急措置に関する計画を樹立すること。  
五 第二号から前号までの計画の実施を推進すること。  
第六條 地方災害救助対策協議会及び都道府県災害救助対策協議会は、夫々、会長一人及び委員若干人で、これを組織する。  
第十六條 地方災害救助対策協議会の会長は、内閣総理大臣の指名する都道府県知事、都道府県災害救助対策協議会の会長は、当該都道府県知事に以て、これに充てる。  
第十七條 地方災害救助対策協議会及び都道府県災害救助対策協議会の委員は、内閣總理大臣の指定する閣僚行政機関の長及び区域内の日本赤十字社支部の長並びに学識経験のある者の中から会長たる都道府県知事が命じた者を以て、これに充てる。  
第十八條 地方災害救助対策協議会又は都道府県災害救助対策協議会を組織する行政機関の長及び日本赤十字社支部の長は、地方災害救助対策協議会又は都道府県災害救助対策協議会において樹立した計画を実施するため、必要な措置をとらなければならぬ。  
第十九條 地方災害救助対策協議会は、都道府県災害救助対策協議会に対し、必要な指示をなすことができる。

及び都道府縣災害救助対策協議會の事務を掌らせるため、夫々事務局を置く。事務局の組織に関して必要な事項は、政令でこれを定める。  
第二十一条 日本赤十字社は、その使命に鑑み、救助に協力しなければならない。  
政府は日本赤十字社に、政府の指揮監督下に、救助に関し地方公共團體以外の團体又は個人がなす協力を(第二十五条の規定による協力を除く。)の通絡調整を行わせる。  
**第二章 救助**  
第二十二条 救助は、救助を要する者の現在地の都道府縣知事にこれを報告せらる。都道府縣知事は、救助その他緊急措置の万全を期するため、常に必要な計画の樹立、強力な救助組織の確立並びに労務、施設、設備、物資及び資金の整備に努めなければならない。  
第二十三条 救助の種類は、左の通りとする。  
一 収容施設の供與  
二 炊出しその他による食品の給與  
三 被服、寝具その他生活必需品の給與又は貸與  
四 医療及び助産  
五 生業に必要な資金、器具又は資料の給與又は貸與  
六 学用品の給與  
七 埋葬  
八 前各号に規定するもの外、命令で定めるもの。  
救助は、都道府縣知事が必要があると認めた場合は、前項の規定にかかわらず、救助を要する者(埋葬について埋葬を行ふ者)に對し、金銭を支給してこれをすることができる。



罹災救助基金法は、これを廢止する。

この法律施行の際、現に存する旧法による罹災救助基金は、この法律による災害救助基金とする。

同法第十七條第一項第一号の規定による貸出金は、その貸出期間満了の日まで、なお從前の規定によりこれを存続させることができる。

〔塙本重誠君登壇、拍手〕

本法案に対しまする審議の経過並びにその結果を御報告申上げます。厚生委員会におきましては本法案の質に鑑みまして、一日も速かにこの

案を成立させる必要があると認めまして、九月二十二日以來予備審査を重ねておつたのであります。二十七日土日夕刻議論完で可決せらるまして、

院に送付に相成りましたので、翌日曜日でありますたので、月曜日に本査を開きまして、慎重なる審議を加へ、二回報告書申上げる次第と目哉

ここは従業員申上ける事第とれ候  
たのであります。

法規としたましましては、古く定められましたる罹災救助基金法があるのでありまするが、この法律は單に罹災救のための基金に関する法律たる

止まりまして、災害救助の活動並びに物資の調達等に關しまする規定を欠いております。そのために實際の経験に懲しまして甚だ不十分なのであります。

す。そこで新たにこれらすべての規定を設けた災害救助法を制定して、災害に際しての救助方全を期そうとするものであります。

次に、本法案の内容を簡単に御紹介  
上げます。第一に、本法は非常災害

實際して、國が地方公共團體、日本赤字社、その他の團体及び國民の協力下に、應急的に必要な救助を行い、害にかかるた者の保護と、社會の秩序の保全を図ることを目的としておる所以あります。

官報号外 昭和二十二年十月一日

卷一百一十五 第三十四等

第八に、救助の費用に充てるために、各都道府県ごとに最低五百万円の災害救助基金を設けさせることといたしておるのであります。

最後に、從來の罹災救助基金法はこれを廃止することにいたしまして、それを行ひ更前にたてておるのであります。

第五に、救助の種類は収容施設の併用、食糧その他生活必需品の給與、医療、助産、生業資金等の貸與、学用品の給與、埋葬等であります。

第六に、救助の万全を圖るために、主務大臣、都道府県知事等に人及び物の確保に関する必要な権限が與えられてあります。

第七に、救助に必要な費用は都道府県の負担として、これに対しまして國庫が所定率によつて百分の五十或いは百の九十とかいうふれん、或いは行進費によつてあるふれんの如きの支拂

第四に、本法の救助の実施については日本赤十字社を活用することとして、日本赤十字社に救助に参加する各種の團体及び個人の協力の連絡調整を行わせ、又都道府県知事は救助等の実施に関するべき必要な事項を日本赤十字社に委託することができます。

かねば、中央の防災本部もしくは、  
して、中央に中央災害救助対策協議会、各都道府県に都道府県災害救助  
協議会を設けることとし、尙必  
要がありまするならば、数都道府県を  
単位といたしまする地方災害救助対策  
協議会を設け得ることといたじておる  
のであります。

の罹災救助基金法によつて持つておりました基金は、本法に定める灾害救助基金に繰入ることにいたしておるのあります。

次に、厚生委員会におきまする質疑答の概略を申上げます。先ず委員会におきましては、政府より過般の関東及び北水害に関する状況を、委員会開催の度ごとに逐一報告を聽取いたしまして、救助の徹底を図るために必要な意見を述べて、政府を警撃して参つたのであります。又委員中の若干の人は、現地の視察並びに慰問を行つて参つた次第であります。

次に、法案の内第について、一休本法による救助の責任は、どこにあるのか、こういう質問に対しまして、政府は他方公共團体、日本赤十字社、その他の團体及び國民の協力の下に、國の責任において行われるものであるとの答弁がありました。

次に、本法においては主務大臣や都道府縣知事に対して、人や物の確保に関する必要な強制力を與えておるのあります。即ち法の第十二条並びに二十六條におきましては、関係各大臣その他関係各廳の長或いは都道府縣知事が、「特に必要と認めたときは、救助その他の緊急措置に必要な物資の生産、集荷、販賣、配給、保管若しくは輸送を業とする者に対して、その取り扱い物資の保管を命じ、又は救助することが急措置に必要な物資を收用することができる」とかのように規定いたしております。又更に二十四條におきましては、「医療又は土木建築工事関係者を、救援に関する業務に從事させることができることを規定する者に對しては、六ヶ月以下の懲役又は五千円以下の罰金に處することにいたしておるのであります。更に十三條、二十七條におきましても、關係各大臣その他関係各廳の長、及び都道府縣知事に以上のよしなる規定期に違反する者に對しては、六ヶ月以下の懲役又は五千円以下の罰金に處することにいたしておるのであります。

所を當該官吏に立ち入り検査せざることができる規定を設けておるのであります。

ます。これらの規定は、憲法に定められましたところの財産権、自由権、或いは住居権等を侵害することになりはしないか、少くともそういう虞れがあるのではないか、いかがであるかとの質問に対しまして、政府はこれは憲法で保障されておる自由権、財産権等を侵害するものとは思つてないし、憲法において本法案を保護するものであり、而して本法案を保護される基本権も公共の福祉のために利用されるべきであることは又憲法の明文に規定せられておるのである。従つてその限りにおいては制限を受けるものであり、而して本法案を保護される救済は、災害等といふ緊急事態において保護を図るものであるから、そのための強制は正に公共の福祉のためにものであり、且つ憲法所定の條件手続の下に行われるものである、即ち特に必要と認めたる範囲を限定いたしております。又公用令書を以てやるべきことを規定いたしております。更に費用を弁償する規定をも設けておるのでありますから、聊かも憲法違反とは言わわれないのであるが、勿論その運用に當つては濫用に陥らないよう十分の注意をすることによります。又船を必要としたのであるが、或いは又船を必要としたのであるが、或いは又トランクを必要とする場合があつたのであるが、こういう法律がないため、その船なりトランクを所有しておりますが、その者が現にあることを承知しながら、それを救助のために、公共の福祉に送しまつたのであると、そういう経験があつたのであります。強制規定の必要性が各方面から痛感された旨の答弁があつたのであります。

光に申上げましたような、國庫補助を道府縣の純負担額から見まするならば、この程度の金額が最も適当であると思うとの答弁があつたのであります。次に、本法案におきまして日本赤十字社に廣い権限を與えているが、或いは救助に関する團体、個人の協力活動の連絡調整を行わせ、或いは救助の実施を委託する等の建前となつてゐるが、一休今日の日本赤十字社はその任務が果す能力があるのかと質問に対しまして、政府は、日本赤十字社は今日主として災害救助活動を目的とする團体組織を変更しておるのである、全國的に相當な組織を持つておるのであります。更に又方國赤十字社、米國赤十字社等の範に做しまして、極力これを活用することが適當と思われるから、今後特にその内容の充実に努めることに應じて、その能力に應じて、順次活動の分野を廣めて行くようにして下さいました。思ひまするのに、日本が平和國家といたしまして、軍備を撤廃することになつたのであります。このようないく災害の場合に、從來軍が保有しておりましたところの物資を放出し、或いは軍の力を以て必要な事務に從事して來たことは、皆様御承知のことろであります。が、今後にまではそういうことが望まれなくなりました。今日は占領下でありまして、今度の水害におきましても占領軍が非常に活動を阻害されまして、この水害の拡大を防ぐため、その救助に協力して貢いたことは、皆様御承知のところでありますが、この占領軍のところが撤退する時間が来るのでもあります。が、そのような時代を考えますると、ふだんからこういう組織として準備と用意をして行くことが必要であるといふことが痛感せられた次第であります。以上の如きの議論の後に討論に入つたのであります。が、中平常太郎君、草薙隆圓君、姫井介君から、今次水害禍災に対する熱烈な義捐金募集運動が展開されることは好ましいことであると思つておることは好ましいことである

〔吉坂参考朗説〕  
本日議員から左の修正案を提出した。  
災害救助法案に対する修正案によつて提出する。  
昭和二十二年九月三十日  
発議者 堀 眞琴 贊成者 堀 真琴

天伊結若島河岩羽石宇木岡金丹平演梅木内千中梅野佐木竹東河徳矢三奥岩柏赤藤小小姫來市三赤楠山小久安宿江小九池岩西葉藏  
田藤城木野本生川都下村子羽野田津浦村葉原田藤下下浦井川野島男木木野杉宮井馬來好澤見崎野松谷部熊林鬼田御山田  
宮文吉舊む